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“Un paraíso por descubrir”

A partir de este mes, Luis Villaplana Payá y Antonio García Villaplana, autores del libro/mapa “Petrer, Tierra y Cielo”, nos descu-
brirán rincones de nuestro paisaje que resultarán desconocidos para la gran mayoría de los vecinos. Ellos, como nadie, se conocen 
nuestro término municipal y mes tras mes lo darán a conocer a través de las páginas de Petrermensual. Animales, plantas, curiosi-
dades, lugares pintorescos, formaciones geológicas caprichosas, viejas edificaciones... Todo cabe en esta nueva sección que bien 
podíamos haber titulado “Petrer, un paraiso para respetar”.

Se la conoce como la Casa del Pastor de la Casa Castalla. La edificación rural se encuentra bien conservada. 
Incluso todavía tiene la campana que servía para alertar a los ganaderos y agricultores de la zona. Por encima 
del tejado aparece en el horizonte la zona del Bubo.

 Entre el Clot de Manyes y el Racó de Xoli (Rincón Bello) se 
encuentra el Barranc del Salt que se caracteriza por su abrupta 
orografía y la existencia de tolls (charcas de agua) como la que 
aparece en la fotografía. El barranco está salpicado por una 
docena de ellos.

Rebaño de Arruis pastando por la inmediaciones de la finca del Coto el Manco (Casa 
Castalla). Los animales advirtieron la presencia humana pero no huyeron. La proliferación 
de estas cabras salvajes procedentes del norte de África es muy considerable.

En la umbría del Alt de Peret se encuen-
tra una curiosa formación geológica. Es 
como un circo de cuyo centro emerge 
una roca de catorce metros (como un 
edificio de cinco plantas) de altura. Al 
lugar se le conoce como “Corral de les 
Penyes Roges” por el color rojizo de su 
parte más alta.

Una pareja de abejarucos en plena pa-
rada nupcial en la zona del Alt de Peret. 
Estaban tan ensimismados que no se 
dieron cuenta de la presencia humana. 
Llama la atención los azules y amarillos 
intensos de sus plumajes.
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Cíclicamente saltan a las páginas de los 
medios de comunicación de la comar-
ca y en menor medida de la provin-

cia. Rara vez tienen una repercusión digna 
en las revistas especializadas, en los progra-
mas de moda o en los denominados y de-
nostados espacios dedicados al chismorreo. 
Los Premios Model fueron una buena idea 
que desgraciadamente no ha ido a más a 
pesar del esfuerzo realizado y el entusiasmo 
puesto por el personal adscrito a Desarrollo 
Económico. La relación calidad/precio o, lo 
que es lo mismo esfuerzo/resultados no es 
buena, más bien todo lo contrario. Y eso lo 
sabe todo el mundo, es vox populi. No es de 
recibo que tanta dedicación y tanto sueldo 
(sin contar presupuesto para cada edición) 
durante tantos años haya obtenido tan po-

bres resultados. Lo decimos en un reportaje 
de esta misma edición, si la Concejalía de 
Desarrollo Económico hubiera derivado sus 
objetivos a otros menesteres más prácticos, 
más operativos y sin tanto paripé, muchas 
asignaturas que todavía están pendientes 
en el panorama económico y productivo de 
nuestra población se habrían aprobado con 
sobresaliente. 

A lo largo de las diez ediciones que lle-
vamos de los premios se han produci-
do algunos cambios. El último, el de 

este año, en el que también el fallo de los 
galardonados se ha dado a conocer en el se-
lectivo Hotel Ritz de Madrid. Se ha eliminado 
la gala que se celebraba a fi nales de octu-
bre y se ha sustituido por unas jornadas (I 
Encuentro de Complemento y Moda) que se 
celebrarán los próximos días 13 y 14 de julio. 
Pero esos cambios de fechas y de montaje 
no son sufi cientes. Desde el Ayuntamiento 

se tiene que dar un cambio de rumbo mu-
cho más profundo en la propia fi losofía de la 
Concejalía de Desarrollo Económico y hurgar 
en los objetivos por los que fue creada. Sino 
se hace, el Departamento de Desarrollo Eco-
nómico estará buena parte del año preparan-
do el acto social del Ritz y lo que se haga en 
Petrer como complemento (o al revés). ¡Con 
tantas cosas serias que quedan por hacer!. 
El comercio local que necesita mucho más 
mimo, una industria que hay que diversifi car, 
un polígono constreñido y con demasiadas 
trabas, otro que no termina de arrancar y una 
situación general nada halagüeña. ¡Hay tajo, 
hay labor para realizar! Entretanto, mientras 
se dan cuenta que esa –los Model– no es la 
principal actividad de Desarrollo Económico, 
la plana mayor de la Concejalía, muchos edi-
les, unos cuantos empresarios continuarán 
haciéndose ver en los paripés de turno no se 
sabe muy bien para qué. ■
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LOS MODEL

Últimamente los medios de comu-
nicación se están haciendo eco de 
las mejoras y regalos que la em-

presa concesionaria del servicio de recogi-
da de basuras está realizando o va a llevar 
a cabo próximamente. Nuevas papeleras, 
contenedores soterrados y nuevos vehícu-
los para el Ayuntamiento. Es chocante y, 
al mismo tiempo, indignante. La compañía 
concesionaria sigue enterrando la basura en 
el vertedero de El Cid y durante seis meses 
buena parte del pueblo ha estado sin conte-
nedores. Es decir que las dos cuestiones que 
obligaron a implantar la nueva tasa debido a 
su elevado coste económico no se han cum-
plido y, por lo tanto, la inmensa mayoría del 

gasto no se ha producido. En otras palabras, 
la empresa se lo ha ahorrado. Eso sí, el ve-
cino, los comercios y las industrias pagará 
el recibo completo. Todo un atraco que en 
absoluto se puede minimizar con unas pa-
peleras, unos contenedores que no se ven o 
un par de vehículos que, por otra parte, ya 
estaban contemplados en las “mejoras” que 
la empresa ofrecía para optar a la concesión. 
Lo lógico, lo justo (al margen de la legalidad 
de la tasa) es que se pague por la mejora del 
servicio prestado y si éste no ha mejorado 
(la basura no se lleva a la planta de reciclaje 
de Villena y en la mayoría del pueblo se ha 
seguido depositando en la calle) debe des-
contarse del recibo la parte proporcional. Si 
no lo hacen, quienes tienen responsabilida-
des de gobierno estarán abusando de los 
ciudadanos. ■

ATRACO
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El pasado mes publicábamos un repor-
taje-denuncia sobre las argucias que 
muchos padres emplean para que sus 

hijos sean matriculados en un determinado 
colegio u obtengan becas para los libros o 
los comedores. El citado reportaje fue co-

mentado en un Consejo Escolar y la concejal 
de Educación tuvo la desfachatez de desca-
lifi car a esta publicación y a quienes la ela-
boran. Todo lo que se publica en Petrermen-
sual puede demostrarse. Lolí Pérez debería 
ser más diligente en su trabajo y luchar para 
erradicar las trampas y la picaresca que tanto 
perjudica a otras familias que lo necesitan. 
Es su obligación. Debería cumplir con su tra-

bajo y poner todos los medios a su alcance 
para que esas injusticias no ocurran porque 
para eso cobra del erario público. Descalifi -
cando y escondiendo la cabeza no soluciona 
el problema. ■

PURA TRAMPA
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Petrer, ciudad de camioneros
Cada vez son más los trabajadores del calzado que se reconvierten en profesionales del transporte

La incertidumbre del sector manufacturero obliga a cambiar de profesión

Cambiar los zapatos o los bol-
sos por el volante de un camión 
o de cualquier vehículo dedica-
do al transporte es algo habitual 
en los últimos tiempos. De unos 
años a esta parte han sido mu-
chos los petrerenses que viendo 
el panorama inestable que se les 
avecinaba en su profesión de 
toda la vida, decidieron, cuando 
se les presentó la oportunidad, 
buscar un empleo mucho más 
estable fuera del sector manu-
facturero. La presencia en la 
comarca de una empresa fuerte 
(Transportes Gómez) dedicada 
al transporte de paquetería por 
toda España desde la década de 
los años cincuenta había propi-
ciado que la profesión de chofer 

De un tiempo a esta parte el número de personas dedicadas al transporte en Petrer ha aumentado de manera espectacular. 
La crisis de la principal industria manufacturera de la población ha abocado a muchos ciudadanos a cambiar de profesión y 
muchos han elegido la “carretera” como una buena salida ante tanta incertidumbre y precariedad. Unos están empleados 
por cuenta ajena y otros se han convertido en autónomos montando su propia empresa. A pesar de que la Agencia 
Gómez se marchó de Petrer fijando su sede en el Parque Tecnológico de Elche, el número de camiones censados en el 
Ayuntamiento de Petrer ha aumentado considerablemente a pesar de las bajas producidas por la mencionada empresa. 
Solamente hay que darse una vuelta cualquier fin de semana por los alrededores del casco urbano para comprobar la 
gran cantidad de camiones estacionados que hay. Ello delata, junto a otros indicativos, que la profesión de chofer está 
en nuestra población en un momento emergente. Así lo confirman autoescuelas especializadas en licencias para conducir 
vehículos de gran tonelaje. 

N.Guillén

Camiones aparcados un fin de semana.



07/2006 petrermensual 5

tuviera algo de relevancia pero 
no como ahora.

No existen censos sobre el 
número de profesionales de la 
ruta en nuestra población, pero 
son muchos a juzgar por los co-
mentarios y las referencias que 
dan unos de otros. Y una parte 
considerable de ellos se dedica al 
transporte internacional, llevan-
do mercancías de un sitio a otro 
de Europa. Es la parte más dura 
porque están dos o tres semanas 
sin volver a casa, aunque el idio-
ma también es una gran dificul-
tad. En contrapartida, los salarios 
y las dietas son algo más eleva-
dos que si se realiza una ruta sin 
salir del país. Pero ¿Por qué hay 
tanto camionero en Petrer? Sin 
duda, las crisis económicas que 
de tanto en tanto azotan el sec-
tor manufacturero de la pobla-
ción y de la comarca es la causa 

principal y determinante. Está 
ocurriendo lo mismo que cuando 
nuestra zona vivió la penúltima 
crisis zapatera. Entonces fueron 
muchos lo obreros que buscaron 
una salida profesional en el sec-
tor del mármol en la vecina ciu-
dad de Novelda. No obstante, el 
efecto llamada también ha sido 
determinante para que muchos 
de los profesionales de la ruta 

sean oriundos de Petrer. En otras 
palabras, el boca a boca, el tener 
amigos y conocidos en la profe-
sión y, al mismo tiempo, existir 
puestos vacantes, les ha anima-
do a dar el paso.

La autoescuela Euromóvil de 
nuestra población está especia-
lizada en impartir clases para 
obtener los permisos de condu-
cir del tipo C, C+E y D que per-
mite conducir camiones rígidos, 
trailers y autobuses, respectiva-
mente. Han confirmado a esta 
redacción que en los últimos 
años se ha producido un espec-

tacular aumento de los alumnos 
que quieren conseguir ese tipo 
de permisos. De hecho nos dicen 
que cuando el trabajo se anima 
ellos lo notan con una notable 
disminución de los alumnos. 
Aunque muchos son jóvenes, el 
perfil del alumnado es de perso-
nas que han tenido otro trabajo 
y que ahora ven su futuro profe-
sional como conductores.

Con los años, algunos de los 
que empezaron siendo asalaria-
dos del volante han creado su 
propia empresa. Es el caso de 
los camiones que prácticamen-
te todos los fines de semana se 
pueden ver estacionados en la 
avenida de la Molineta. Eviden-
temente, no son los únicos. Bas-
ta con darse una vuelta por las 
cercanías del casco urbano para 
cerciorarse de la gran cantidad 
de vehículos de gran tonelaje 
que duermen en nuestro munici-
pio porque sus conductores son 
de aquí. Los hay en la avenida de 
Catalunya, en la avenida Reina 
Sofía, en Presbítero Conrado Po-
veda, en la Pinada de Villaplana 
y en todas aquellas calles que la 
anchura de la vía lo permite. En 
casi todos los casos ocupan va-
rias plazas de estacionamientos 
destinadas a turismos. Por segu-

ridad también estacionan en las 
gasolineras, especialmente en la 
de El Cid y Guirney.

Ante tanta proliferación de ve-
hículos hay quien apunta a que 
el ayuntamiento debería habilitar 
un lugar específico (un solar o un 
descampado) destinado a apar-
camiento de vehículos de gran 
tonelaje. De este modo no ha-
bría merma de estacionamientos 

normales, sobretodo en algunas 
vías urbanas que ya están satu-
radas.

Cabe señalar que el número 
de camioneros de nuestra pobla-
ción es muy superior al numero 

de camiones que se ven por la 
calle. La mayoría de estos gran-
des vehículos se guardan los fi-
nes de semana en las respectivas 
empresas de transportes y en las 
agencias para las que trabajan, 
como es el caso de los emplea-
dos y autónomos que prestan 
sus servicios a las numerosas 
agencias cuyas sedes se encuen-
tran fuera de Petrer.

En definitiva, como siempre, 
la reconversión industrial que 
tanto reclaman los sindicatos y 
tan poco caso hace la Adminis-
tración, llega de la mano de los 
propios trabajadores que no tie-
nen más remedio que buscarse 
su futuro lejos de sus profesiones 
habituales. Y lejos también de su 
pueblo de residencia porque la 
deslocalización profesional es un 
hecho. Son cada vez más los pe-
trerenses que trabajan fuera del 
municipio. Trabajar sin salir del 
pueblo se está convirtiendo en 
todo un lujo. ■

 A los profesionales de la 
ruta hay que añadir otros 
chóferes que se dedican 
al reparto de todo tipo de 
productos en vehículos de 
mucho menor tonelaje. 
Dicen que es una profe-
sión estresante por la falta 
de estacionamientos. La 
mayoría de las veces tie-
nen que dejar el furgón en 
medio de la calzada para 
entregar la mercancía co-
rrespondiente y aguantar 
la desesperación y, algún 
que otro, improperio de 
los conductores a los que 
se les impide el paso. Así y 
todo están satisfechos por 
haber dejado los zapatos y 
los bolsos. En el sector del 
transporte ven el futuro 
con mucho más optimismo 
y menos incertidumbre. 

OTROS CHÓFERESTener un empleo sin 
salir del pueblo se 
está convirtiendo 
en todo un lujo.

Los vehículos estacionan en las calles que su anchura se lo permite.
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Sí trascendió el caso de una 
compañía valenciana dispues-
ta a construir una nave y a dar 
empleo a cincuenta personas 
que tampoco prosperó por-
que con la normativa en la 
mano, en esta zona industrial, 
la compra-venta de naves 
(para evitar la especulación) 
está totalmente prohibida a 
no ser que hayan trascurrido 
diez años desde que se cons-
truyó. Así y todo, el Ayunta-
miento, al cabo de ese tiem-
po tiene derecho a tanteo, es 
decir tiene derecho prioritario 
a comprar el inmueble. Por 
el mismo motivo (la especu-
lación) las naves destinadas a 
industrias o servicios tampoco 
se pueden arrendar en esta 
área industrial.

Ante la constante destruc-
ción de puestos de trabajo en 
el sector zapatero y marro-
quinero, el Ayuntamiento de-
bería haber suavizado la nor-
mativa. Está muy bien luchar 

El empleo pasa de largo
Las estrictas normas de Les Pedreres impiden que una empresa, que crearía más de 

cien puestos de trabajo, se instale en Petrer

El Ayuntamiento no tiene la agilidad de suavizar la normativa y se siguen escapando 
puestos de trabajo

La diversificación económica de nuestra población, tan necesaria en tiempos de crisis como los que estamos viviendo, 
pasa de largo por falta de suelo industrial. Una importante empresa del sector de la celulosa dedicada a la elaboración de 
pañales y otros artículos similares se había fijado en Petrer, debido, fundamentalmente, a sus buenas comunicaciones, para 
instalar una de sus factorías. Necesitaba entre cinco y diez mil metros cuadrados y crearía más de un centenar de nuevos 
empleos directos más un número sin determinar de puestos de trabajo indirectos. La política empresarial de la empresa 
–portuguesa, para más señas– es no invertir en propiedades. En otras palabras, necesitaba una nave en alquiler o alguien 
que la construyera para posteriormente arrendarla. Se contaba con lo más importante: una compañía de prestigio y un 
empresario local dispuesto a asumir la inversión. Faltaba el suelo. Y ahí es donde pinchó el proyecto que, sin ser la panacea, 
hubiera paliado la situación de paro de muchos trabajadores de la comarca. La empresa multinacional materializará su plan 
de expansión en otra población de la provincia. Es sólo un ejemplo pero desgraciadamente hay más. El nuevo polígono de 
la Cantera está todavía en mantillas y la normativa es tan rígida en el de Les Pedreres que fue imposible cerrar la operación. 
Una vez más, el gobierno local no ha sabido reaccionar con agilidad y eficacia ante la nueva situación económica. Casos 
como el que contamos a nuestros lectores hay más pero la mayoría de ellos no han trascendido.

H.N.

Solares en el polígono Les Pedreres.
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contra la especulación pero de 
ahí a anquilosar el polígono 
como está ocurriendo ahora 
existe una diferencia que un 
gobierno responsable debería 
haber subsanado rápidamen-
te. Nos encontramos con una 
férrea reglamentación que, 
dicho sea de paso, de vez en 
cuando se saltan a la torera y 
un polígono medio vacío que 
en absoluto ha cumplido las 
expectativas para el que fue 
creado. Se da la gran parado-
ja que mientras se demanda 
suelo para la instalación de 
nuevas industrias o empresas 
de servicios y dicen que no 
hay, el setenta por ciento de 
Les Pedreres está sin construir. 
Es decir, por un lado dejamos 
–el gobierno local– escapar 
muchísimos puestos de tra-
bajo por falta de suelo y por 
el otro, los solares industriales 
que existen están sin utilizar.

Es evidente que desde que 
se proyectó la nueva área 
industrial, la situación eco-
nómica de la zona ha cam-

biado radicalmente. La bo-
nanza económica de finales 
de la pasada década no es la 
misma que se vive ahora. Sin 
embargo, el Ayuntamiento no 
ha sabido adaptar la normati-
va a los nuevos tiempos y a 
la realidad socioeconómica de 
la población y del resto de la 
comarca.

Por otra parte, el gobierno 
local tampoco ofrece facilida-
des a los nuevos empresarios 
que intentan abrirse paso. Son 

jóvenes o personas que quie-
ren crear nuevas industrias 
pero que no tienen suficiente 
capital como para invertir en 
la construcción de una nave 
industrial. Prefieren que sus 
respectivas empresas despe-
guen pagando un alquiler que 
arriesgar con una gran inver-
sión sin saber si el negocio les 
funcionará o no. En este senti-
do, basta comprobarlo visitan-
do el polígono industrial de Els 
Pastorets en la vecina pobla-
ción de Monóvar. Un número 
considerable de empresas allí 
instaladas han sido arrenda-
das por empresarios de Petrer 
en régimen de alquiler y ade-
más con precios asequibles. 

Aprovechando la cesión de 
suelo, el Ayuntamiento debe-
ría haber creado una especie 
de vivero de empresas para 
favorecer la diversificación 
industrial de la población. 
También debería haber te-
nido la previsión de reservar 
naves –o en su defecto– sue-
lo industrial destinado a esas 

empresas (que las hay) que 
buscan la ubicación adecuada 
a sus necesidades y en eso el 
polígono de Petrer tiene una 
situación privilegiada.

Empresarios de nuestra loca-
lidad consultados por esta re-
dacción aseguran que la falta 
de disponibilidad de suelo per-
judicará el desarrollo de la po-
blación y beneficiará (de hecho 
lo está haciendo ya) a otras 
ciudades cercanas. Insisten en 
que desde el ayuntamiento no 
se dan facilidades sino todo lo 
contrario. Es más, la Concejalía 
de Desarrollo Económico que 
teóricamente está para favore-
cer las iniciativas lava su con-
ciencia con los Premios Model 
que sirven para bien poco. Si el 
tiempo dedicado a los Model y 
al paripé se dedicara a allanar 
caminos y no entorpecer, las 
cosas irían mucho mejor. 

El retraso de tres años en la 
inauguración del polígono Les 
Pedreres (además sin agua ni 
luz) fue determinante para 
que se perdiera el tren. En 

Un empresario de la lo-
calidad bromea y dice que 
cuando él y otros empresa-
rios de la localidad de esos 
que crean empleo y rique-
za se acercasen al Ayunta-
miento las dos bandas de 
música de la localidad les 
deben recibir a la puerta. 
Sin embargo, ocurre casi 
todo lo contrario. Los que 
mandan les miran con re-
celo como si fueran a dar 
un pelotazo. Hay empresa-
rios con ideas, dispuestos a 
colaborar, a crear empleo 
y, por supuesto, a ganar 
dinero. La misión de los 
que tienen la responsabili-
dad de gobernarnos es fa-
cilitarles las cosas para que 
continúen creando riqueza 
porque cuanto más dinero 
ganen en sus respectivos 
negocios más invertirán en 
el pueblo 

CON LA MÚSICA EN LA 
PUERTA

Entrada al polígono industrial.

Hay jóvenes 
empresarios que 
prefieren que sus 
empresas despeguen 
pagando un alquiler 
que arriesgarse 
construyendo una 
nave. En Petrer no 
hay suelo industrial 
asequible en régimen 
de alquiler.
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pocos años las perspectivas 
de negocio cambiaron radi-
calmente y el gobierno local, 
a sabiendas, de que la situa-
ción era grave no cambió de 
rumbo. Siguió con el mismo 
chip. Luchando contra la es-

peculación y al mismo tiempo 
viendo como el empleo se va 
a otras poblaciones y muchos 
trabajadores tengan que emi-
grar durante la jornada labo-
ral a ciudades ajenas para no 
engrosar las cifras del paro. 
Petrer registra el porcentaje 
más alto de parados de todas 
las comarcas del Vinalopó. Un 
triste dato que ofrecer a los 
ciudadanos. ■

Al mismo tiempo 
que el ayuntamiento 
sigue luchando contra 
la especulación las 
empresas se van a 
otras poblaciones.

Hay mucho suelo sin ocupar.
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El pasado miércoles 21 de junio, la Presidenta de la Asociación 
de Comerciantes, Mercedes Payá Pla, depositó en el registro 
Municipal un total de 4.200 firmas en contra de la implantación 

de la nueva tasa de basuras. Estos contribuyentes no aprueban el 
incremento del servicio de limpieza y rocogida de basuras, en nume-
rosos casos, desorbitado y sin base alguna puesto que, entre otros 
ejemplos, son numerosas las casas de campo en donde no existe este 
servicio de recogida de basuras.

La Presidenta de la Asociación de Comerciantes hacía estas de-
claraciones a los medios de comunicación tras depositar las firmas 
en las oficinas municipales: “Hasta ahora se nos sigue mintiendo, 
porque nadie ha venido a nuestros comercios a medir ningún local, 
tal y como se nos prometió. Todo es una gran mentira porque no 
se está contando con nosotros para nada. Los que gobiernan están 
ignoranto totalmente el descontento y el desacuerdo general del 
pueblo sobre esta nueva tasa, que es injusta, cara y abusiva. Por 
otra parte, el Ayuntamiento organiza meriendas para los vecinos 
con el dinero de todos y por otro lado quieren recaudar, como 
sea, más ingresos a costa de los contribuyentes. La Asociación de 
Comerciantes ha hecho, por ahora, lo que ha estado en sus ma-
nos, pero no vamos a parar, iremos a Alicante, a Valencia y si es 

necesario a Madrid, donde haga falta, pero vamos hasta el final, 
porque están comentiendo una gran injusticia y quieren arruinar el 
comercio de Petrer, ya en muy malas condiciones. Además, vamos 
a exigir que nos faciliten una copia del contrato del servicio de lim-
pieza y recogida de basuras con la nueva empresa, para revisarlo 
porque nos consta que existen muchas anomalías”.

Recordemos que el pasado 27 de abril, la Asociación de Comer-
ciantes convocó un acto de protesta frente al edificio Consistorial 
al que asistieron unas mil personas. Esa misma noche, se llevó a 
cabo en Elda una manifestación en contra de la actual situación 
industrial, pero lo más chocante del caso es que los responsables 
del gobierno local, cambiaron la sesión plenaria, prevista como es 
habitual, para la noche del jueves a las ocho y media de la tarde, 
adelantándola dos horas y media antes del acto de protesta. Los 
comerciantes calificaron al equipo de gobierno de “cobarde” por 
este cambio plenario, que obviamente debía de haberse realizado 
al mismo tiempo que la protesta ciudadana. ■ 

LA ASOCIACIÓN DE 
COMERCIANTES REGISTRA 
EN EL AYUNTAMIENTO 
4.200 FIRMAS EN 
CONTRA DE LA NUEVA 
TASA DE BASURAS

La Presidenta de los Comerciantes en el momento de presentar en el Registro Munici-
pal las 4.200 firmas de los vecinos que se opoenen a esta tasa de basuras.
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El pasado 15 de junio se presentó en el au-
ditorio ADOC de Elda el último libro escri-
to por el profesor emérito José Luis Bazán 

López, un volumen que ha sido editado por la 
empresa inmobiliaria y de diseño, Costablanca 
Casas (CBC Grupo). Al acto asistieron el Alcal-
de de la vecina población, Juan Pascual Azorín, 
Carlos Ortuño, Concejal de Cultura, Santiago Vi-
dal, Gerente de CBC y Pedro Civera, como pre-
sentador. En el transcurso de la presentación del 
interesante libro que ofrece distintos aspectos de 
lo que fue Elda en la década de los años veinte, 
se mostró un reportaje fotográfi co de quince mi-
nutos con las curiosas instantáneas en blanco y 
negro que ilustran las 198 páginas de este docu-
mentado volumen.

José Luis Bazán López, autor del libro que ya 
se ha puesto a la venta, es un conocido inves-
tigador que ha publicado nueve libros sobre 
la historia eldense y algunos de sus personajes 
más relevantes, como Emilio Castelar, Maximi-
liano García Soriano o Milagrito Gorgé. Tam-
bién ha colaborado en otros trabajos literarios 
relacionados con la historia, costumbres e idio-
sincracia de Elda y de Sax. ■

“ELDA EN LOS AÑOS 20”, UN NUEVO LIBRO 
ESCRITO POR JOSÉ LUIS BAZÁN

El autor del libro, José Luis Bazán López, junto a Elena Ger, de Costablanca Casas, durante la presenta-
ción del libro “Elda en los años 20”.

A PARTIR DE LA PRÓXIMA SEMANA PARA VER LOCALIA T.V 

TELE VALLE (TELE PETRER) DEBERÁN SINTONIZAR EL CANAL 34. 

En caso de duda, consulte con su antenista

José María Navarro Montesinos, cono-
cido popularmente como “El Costalet”, 
acaba de editar su segundo libro de me-

morias “Semblanzas desde Petrer”, un vo-
lumen de 260 páginas que incluye además 
100 fotografías. Este segundo trabajo auto-
biográfi co recopila las vivencias, experien-
cias y refl exiones de “Costalet” en un Petrer 

rural y en pleno auge industrial, muy distinto 
al actual. Recordemos que el primer libro de 
memorias “Nacer y vivir en Petrer” escrito 
por el que fue Diputado Provincial por el 
partido socialista, salió a la luz en el 2002. 
La maquetación e impresión de este nuevo 
libro de memorias de “Costalet” han sido 
realizadas en los talleres gráfi cos Garijo. ■

JOSÉ MARÍA NAVARRO 
MONTESINOS, EDITA SU 
SEGUNDO LIBRO DE MEMORIAS

Portada del libro editado por José María Navarro.
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Según se desprende de las jornadas 
sobre urbanismo llevadas a cabo re-
cientemente bajo el lema “el futuro 

de Petrer o el Petrer del futuro”, la eje-
cución del plan parcial de Els Platans no 
será prioritario y posiblemente se apar-
que de manera indefinida. Los objetivos 
que maneja la concejalía de Urbanismo 
son otros y se centrarán en cohesionar el 
actual casco urbano de la población, es 
decir, actuar urbanísticamente en la mal-
trecha zona de Luvi, en el denominado 
primer ensanche (alrededores de la plaza 

de España) y en la Ciudad sin Ley. Asi-
mismo, la rehabilitación y promoción de 
viviendas en el casco histórico también 
será un objetivo preferente.

Desde estas páginas, en reiteradas 
ocasiones y desde hace años, hemos 
dicho que se estaba llenando una par-
te del pueblo (antes huerta) para vaciar 
otra que afectaba fundamentalmente al 
centro tradicional. Sin embargo, duran-
te este tiempo se ha seguido realizando 
la misma política urbanística que ahora 
¡por fin! va a cambiar de rumbo. El re-

sultado es un centro del pueblo con cada 
vez menos habitantes y con más casas 
cerradas.

Por otra parte, cabe señalar que en la 
zona de Els Platans el precio del suelo al-
canzó cifras extraordinariamente altas y 
pese a ello la mayor parte de los terrenos 
están ya en manos de los promotores 
inmobiliarios. Esa circunstancia ha traído 
como consecuencia que se abandonarán 
casa y tierras de cultivo y que la zona, 
en muchos casos, presente un estado de 
total abandono. ■

LA URBANIZACIÓN DE ELS PLATANS SERÁ 
UN PROYECTO A LARGO PLAZO

Límites del plan parcial Els Platans. En este solar había una típica alquería que recientemente fue derribada.

El derribo de los inmuebles de la parte dere-
cha de la calle Norte se llevará a cabo a par-
tir de septiembre. La empresa urbanizadora 

ya ha comunicado a los vecinos que tienen de 
plazo hasta finales de agosto para desocupar las 
viviendas afectadas. De hecho ya ha comenzado 
el desalojo de algunas viviendas a cuyos propie-
tarios se les ha dado un nuevo piso en una calle 
cercana como compensación e incluso otros ve-
cinos ya están viviendo en su nuevo hogar. Esta 
calle de la población está afectada por el conjun-
to del plan parcial La Canal que en la actualidad 
está en periodo de ejecución. Hay que señalar 
que en los solares resultantes del derribo de las 
casas no se va a construir sino que servirá de 
nexo de unión entre la Pinada de Villaplana y la 
nueva zona verde que se está habilitando entre 
la rambla de Puça y la Escuela Infantil Virgen del 
Remedio. ■

LOS VECINOS ABANDONAN LA 
CALLE NORTE

Calle Norte afectada por el plan parcial La Canal.
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Al frente de esta Escuela In-
fantil “Los Patitos”, ha estado 
desde sus inicios, en 1986, Eloísa 
Labrador Sánchez. Ella ha sido 
el alma mater de este pequeño 
centro por donde han pasado 
en estos últimos veinte años al-
rededor de 1000 niños y niñas, 
con edades de uno a tres años. 
En 1988 llegó su hermana Reme, 
para ayudar, pero al año contrajo 
matrimonio y se marchó a vivir a 
Italia. Se incorporarían entonces 
María y Pilar, y la Escuela siguió 
su trayectoria, con dos clases y 
sin servicio de comedor, pero año 
tras año con todas las matrículas 
cubiertas. Cuando se construyó 
el complejo residencial anexo 
a la Plaza de Hipólito Navarro, 
esta Escuela Infantil situada en 
un local de la calle Menéndez 
Pelayo tuvo que abandonar el 
lugar en donde funcionó desde 
sus comienzos y pasó a la calle 
Norte ocupando una vivienda 
de planta baja con un patio tra-
sero muy acogedor, soleado en 
invierno y sombreado durante el 
verano. Las clases se ampliaron a 
tres salas y se ofreció un servicio 
de comedor muy bien acogido 
por los padres.

Esto sucedía en 1995. En esa 
nueva etapa se incorporó María 
Revenga que junto a Eloisa, han 
aportado todo su buen hacer 

en la siempre compleja y deli-
cada tarea de educar a los niños 
y niñas, una tarea a la que han 
aportado un continuo proce-
so de aplicación de las nuevas 
tendencias educativas que iban 
adquiriendo mediante periódicos 
cursos de formación.

El principal escollo que se 
plantea en las Escuelas Infantiles 
es la adaptación escolar de los 
chavalines. En los primeros días 
es habitual que surjan entre ellos 

riñas, golpes, mordiscos... Pero 
esta rivalidad suele desaparecer 
cuando el cariño, la paciencia y la 
comprensión de las educadoras 
logran disolver el miedo infantil 
ante un cambio tan importan-
te en una edad muy temprana. 
Durante el segundo año, este 
tipo de problemas suele desapa-
recer puesto que muchos niños 
y niñas ya se conocen, entablan 
amistades, conviven y se adap-
tan perfectamente a los horarios 

y costumbres de la Escuela con 
la que se sienten completamente 
integrados. 

El apoyo de los padres, dice 
Eloisa, es fundamental en la 
adaptación escolar, de todos 
ellos, guarda un excelente re-
cuerdo y agradece su cariño y el 
respeto con el que ha sido trata-
da en estos últimos veinte años.

Tras la próxima demolición de 
las viviendas de la calle Norte 
y la consiguiente desaparición 

Los primeros días en la escuela a nadie se le olvidan, quedan sellados en el recuerdo y siempre nos emocionamos al 
encontrarnos con nuestra maestra, hoy denominada educadora. Ese tiempo está lleno de descubrimientos, de cálidas 
amistades, de sabores, olores, sensaciones, lágrimas y risas. Por eso Petrermensual recopila la trayectoria de esta Escuela 
Infantil que abrió sus puertas el 1 de septiembre de 1986 en un local de la calle Menéndez Pelayo y ahora desaparece para 
siempre de la calle Norte en donde ha estado funcionando desde el año 1995. Ésta es una historia sencilla, pero seguro, 
que a muchas personas que han tenido relación con esta Escuela, les hará sentir cosas que ya no se pueden recuperar: 
los nervios, el temor o la alegría de ese primer día de cole, los interminables juegos con otros niños y niñas, el cariño 
de las educadoras, la hora de la salida, el siempre reconfortante reencuentro con los padres. Recuerdos, sentimientos, 
sensaciones, vibraciones. En definitiva, Vida...

Adiós a “Los Patitos”
En 1986 se inició en un local de la calle Menéndez Pelayo y ahora desaparece 

definitivamente de la calle Norte, tras once años en este lugar

Concha Romero

Fachada exterior de esta Escuela que abrió sus puertas el 1 de septiembre de 1986 en un local de la calle Menéndez Pelayo.
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de esta Escuela Infantil, ha de-
cidido dejar definitivamente las 
tareas de educadora para iniciar 
otra etapa laboral. Asegura que 
el balance de estas dos décadas 
es muy satisfactorio, porque en 
todo momento se ha sentido 
arropada por los padres, y prin-
cipalmente, porque trabajar con 
niños, asegura, es sumamente 
gratificante. Lo que peor se lle-
va, añade, es verles crecer tan 
rápido. Aquellos pequeños que 

jugaban en el espacio vallado 
de la calle Menéndez Pelayo se 
han convertido en jóvenes casi 
veinteañeros y en algunos casos 
difícilmente reconocibles.

Para que la presencia en nues-
tra localidad de la Escuela Infantil 
“Los Patitos” no se disuelva con el 
paso del tiempo, Eloísa nos pidió 
que dejáramos constancia en esta 
publicación de su trayectoria. 

Hicimos fotografías de los 
pequeños a los que pillamos en 

pleno desayuno. Minutos des-
pués saldrían al acogedor patio 
trasero con vistas a la pinada de 
Villaplana y a la rambla de Puça. 
Se formó una gran expectación. 
En el momento de sacar la cá-
mara para hacer las fotos, sin 
previo aviso, todos exclamaron 
al unísono “¡¡patata, patata, pa-
tata!!”. Decenas de ojos miraban 
atentos al objetivo y ninguno de 
ellos dejó de gritar a pleno pul-
món la popular palabra previa al 

“clic” que inmortaliza para siem-
pre el instante que no vuelve a 
repetirse. Tras la lógica novedad, 
la atención hacia la cámara des-
apareció, se enfrascaron rápida-
mente en un enmarañado juego 
cuyo principal protagonista era 
la tierra. Utilizaban palas, ca-
miones, utensilios, botes, platos, 

cuencos... Todo estaba en conti-
nuo movimiento. Unas niñas se 
entretenían con muñecas y me 
“dieron de comer” con cubiertos 
multicolores repletos de tierra 
que me acercaban a la boca. Un 
desgarrador grito de dolor atronó 
de momento, un chavalin había 
caído al suelo, inmediatamente 
Eloisa, Isabel y Pilar lo acunaron 
en sus brazos y poco a poco con 
sus palabras y cariño disolvieron 
el dolor. Otra niñita no se mo-
vió de mi lado, me comentaron 
que había estado con fiebre días 
antes. En la cocina humeaba, a 
fuego lento, un exquisito gui-
so con pollo y verduras, era la 
comida de las educadoras y los 
niños/as de tres años, para los 
más pequeñines había otro tipo 
de menú acorde con sus necesi-
dades nutricionales. Todo el am-
biente era acogedor, cálido, pese 
a la algarabía infantil, había paz, 
todo estaba acorde con lo que 
debía de ser en ese momento, 
por eso me atrevo a decir que la 
bondad de ese lugar, la inocen-
cia y el candor de las caritas de 
todos esos niños y niñas junto 
al cariño y cuidados de las edu-
cadoras, seguro, que quedarán 
para siempre impregnados en 
este lugar por donde han pasado 
varios centenares de pequeños 
escolares que han aprendido a 
convivir y a seguir unas primeras 
normas de conducta que junto a 
la educación familiar les servirá 
como base de su futura trayec-
toria estudiantil y humana. ■

Esta Escuela Infantil 
se inició en 1986 en 
un local de la calle 
Menéndez Pelayo; 
en 1995 se trasladó 
a una planta baja 
de la calle Norte.

Niños y niñas en el patio trasero de la Escuela Infantil “Los Patitos”. 

Desayunando en el interior de esta Escuela situada en una planta baja de la calle Norte, desde el año 1995.
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¿Qué es y cómo se aplica la 
denominada Economía de Co-
munión?

De una forma sumamente in-
teligente a la vez que humana. En 
primer lugar, diremos que la EdC 
anima a las empresas a compartir 
sus beneficios con los más desfa-
vorecidos. Este tipo de economía 
se dirige a aquellos que, desde 
sus propias culturas o convic-
ciones personales, comparten el 
gran malestar que produce cons-
tatar que en el actual contexto 
social las motivaciones económi-
cas son antepuestas a valores y 
comportamientos fundamenta-
les para un desarrollo armonioso 
de la sociedad y para afrontar los 
desafíos urgentes que se prepa-
ran para la humanidad. La clave 
de la EdC consiste en centrarse 
en las aspiraciones de la perso-
na y buscar el bien común. Los 
participantes se comprometen a 
destinar parte de los beneficios 
entre los más necesitados, tam-
bién a promover relaciones inter-
nas y externas de confianza y a 
difundir una cultura del dar, de 
la paz, la legalidad y el respeto 
a la naturaleza.

Actualmente la pobreza y la 
riqueza extremas, la concentra-
ción del poder económico, la 
desfiguración de la naturaleza, la 
violencia, la infelicidad y la des-
armonía que están a la vista de 
todos, obligan a poner seriamen-
te en discusión la cultura econó-
mica y el sistema neoliberal o ca-
pitalista predominante que está 
detrás de las actuaciones de los 
ciudadanos, del modo de actuar 
de las empresas, de las actuacio-
nes administrativas y del diseño 
de las instituciones. Es una cultu-
ra que a menudo reduce las re-
laciones entre las personas a un 
intercambio interesado y reduce, 
además, las aspiraciones huma-
nas a la búsqueda de un mayor 
beneficio, relegando la socie-
dad a un espacio anónimo en el 
que se tiende a una afirmación 
del individuo, en la ilusión de la 
igualdad de oportunidades para 
las personas y los pueblos que es 
desmentida por los hechos.

LA CULTURA DEL DAR
¿Cómo actúa la Economía de 

Comunión?
La EdC genera la reciprocidad 

entre las personas que se reali-
zan en la comunión con los de-

Javier Espinosa y la 
Economía de Comunión

Uno de los principales objetivos de la Economía de Comunión es centrarse en las 
aspiraciones de la persona y buscar el bien común

La Asociación Española por una Economía de Comunión (AEdC) fue constituida el pasado 8 de abril en la ciudad de Las 
Matas (Madrid), con un número inicial de 40 personas y empresas, procedentes de todo el país. Esta iniciativa se inspira 
en la espiritualidad tal y como puso en práctica en el año 1991, Chiara Lubic, fundadora del Movimiento de los Focolares, 
en Brasil, un colectivo en el que participan actualmente más de cuatro millones y medio de personas y 700 empresas en 
todo el mundo. Al frente de la citada Asociación que revoluciona el concepto de empresa/producción, está el petrerense 
Javier Espinosa Martínez, un hombre comprometido y solidario que aporta su trabajo y entrega, además, en la Federación 
de Bancos de Alimentos, una ONG creada en el año 1996. 

Concha Romero

Se trata de gestionar las empresas con el fin de destinar parte de los beneficios a las 
personas más necesitadas

Javier, fue elegido el pasado 8 de abril Presidente de la AEdC, en Las Matas. 
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más, es decir en el dar y en la 
apertura desinteresada del otro, 
en la estima, el respeto y la par-
ticipación plena de la condición 
humana. El proyecto de la EdC 
se compromete con un estilo de 
consumo sobrio y crítico, respe-
tuoso con los recursos comunes 
de la humanidad y de la aspira-
ción natural a una igualdad sus-
tancial con los otros hombres y 
mujeres. En un uso responsable 
de la propia riqueza para que 
sirva a la promoción del bien 
común y en un papel activo en 
iniciativas económicas, creando 
puestos de trabajo y respondien-
do a necesidades no resueltas de 
las personas y de la comunidad. 
A nivel de organizaciones pro-
ductivas concilia las exigencias 
de eficiencia y rentabilidad, hace 
partícipe a los trabajadores en 
la vida de la empresa y mejora 
el ambiente social en el que se 
trabaja. Crea relaciones de recí-
proca apertura y confianza entre 
consumidores y proveedores, 
comunidades locales y la Admi-
nistración Pública.

En la actualidad, en la pobla-
ción de Dos Hermanas (Sevilla) 
está funcionando un Centro de 
Día para personas mayores y en 
Jaén existe una empresa dedi-
cada a productos agrícolas para 
los olivos, empresa que funciona 
perfectamente. También se ha 
aplicado este nuevo concepto 
económico que se puso en prác-
tica en las zonas más deprimidas 
de Brasil hace ya 15 años, en 
empresas y cooperativas de Ma-
drid, en Guadalajara, Pontevedra 
y Córdoba. Además, son ya mu-
chisimos los profesionales libres 
que están ejerciendo su trabajo 

con la EdC en sus negocios, clíni-
cas, comercios, oficinas, despa-
chos de abogados, etc. 

Javier Espinosa, Presidente de 
la Asociación Española de la EdC 
nos dice lo siguiente: “El fin de 
este proyecto de economía es 
común a muchisimas personas 
que tienen inquietudes por ayu-
dar a los pobres, pero no son 
solamente cristianos, existen 
personas y empresas de todas 
las creencias, hay musulmanes, 
protestantes, indús, etc. Aquí, en 
España, la Asociación está cons-
tituida por personas católicas, 
personas interesadas en crear 
un modelo económico que de 
respuestas a los problemas que 
genera el modelo actual y que 
no es capaz de resolver. Todos 
los problemas que se plantean 
en una empresa dependen de las 
personas, si no se quieren resol-

ver, no se resuelven, por lo tanto 
las personas son la esencia de la 
empresa, son lo más importante, 
pero esto la empresa no lo tiene 
en cuenta ¿Y qué pasa? Que las 
personas no se sienten realiza-
das y las personas necesitan ser 
felices. Las empresas tendrían 
que estudiar la felicidad de las 
personas, en la Economía de 
Comunión tenemos en cuenta 

estos principios porque lo prime-
ro que cuenta son las personas, 
y esto es lo fundamental. Hay 
que cambiar la cultura del tener 
por la cultura del dar, del darte, y 
esto da muchisima fuerza.”

UN HOMBRE COMPROMETIDO 
Javier, inició su participación en 

el Banco de Alimentos de Madrid 
en el año 1994, fue cofundador 
y Vicepresidente (1998). Desde 
el año 2002 es el Presidente de la 
Federación Española de Bancos 

de Alimentos, la tercera ONG 
más grande de España, tras Cruz 
Roja y Cáritas. Actualmente exis-
ten 40 Bancos de Alimentos, uno 
por cada provincia. Este orga-
nismo ha distribuido este último 
año 60 millones de kilos de ali-
mentos (en 1993 se repartieron 2 
millones de kilos) entre 350.000 
personas, un 40%, de las más de 
800.000 personas necesitadas o 
marginadas (en España un 16% 
de la población está por debajo 
del índice de la pobreza). Para 

Chiara Lubich, ha 
sido la fundadora 
del Movimiento de 
los Focolares, en el 
que participan más 
de cuatro millones y 
medio de personas.

Javier visitó nuestra población durante unas horas y concedió una entrevista para 
Petrermensual.
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la distribución de los alimentos 
que son imperecederos, se utiliza 
una flota de 80 vehículos. Y todo 
esto es posible gracias a la cola-
boración desinteresada y anóni-
ma de 1300 voluntarios/as, de 
ellos, un 99% son pre jubilados 
y jubilados. Se puede encontrar 
una información más amplia so-
bre los Bancos de Alimentos en 
el semanario municipal del 14 
de noviembre del 2003, en un 
reportaje realizado por la perio-
dista Patricia Navarro Díaz.

Pero conozcamos a grandes 
rasgos quién es Javier Espinosa 
Martínez, un Ingeniero Aero-
náutico que nació en Petrer un 
17 de diciembre de 1945 en la 
calle Cervantes número 14. Su 
padre, Antonio Espinosa Lillo, 
se trasladó de Villena a Petrer 
en donde comenzó su andadura 
laboral como zapatero, creando 
posteriormente su propia empre-
sa. Su madre, Fulgencia Martí-
nez, natural de Caudete era una 
mujer muy activa que inculcó a 
sus tres hijos: Antonio (1935), 
Javier (1945) y Jorge (1948), su 
profunda religiosidad.

Javier inició sus estudios pri-
marios en las aulas del colegio 
Primo de Rivera, tras pasar an-
teriormente por el parvulario de 
doña Obdulia. El Bachillerato lo 
realizó en la Academia del Buen 
Suceso en Elda y en la década 
de los años sesenta se trasladó 
a Madrid para estudiar Perito 
Aeronáutico, pero acabó estu-
diando Ingeniería Superior Ae-
ronáutica, cuyo título obtuvo en 
1973. Durante su etapa universi-
taria residió en el Colegio Mayor 
Antonio Rivera, un colegio para 
estudiantes trabajadores y en 

donde se desarrollaba una inten-
sa vida cultural y política, vivien-
do en aquel momento la apari-
ción de la Editorial ZYX. Durante 
su estancia en el Colegio Mayor 
colabora en la creación de una 
empresa constructora que llegó 
a construir varias viviendas en 

Murcia, en unos terrenos cedidos 
por la parroquia, pisos con unos 
precios justos, muy por debajo 
de lo que costaba adquirirlos en 
aquel momento.

En 1973, recién acabados sus 
estudios universitarios, ingresa 
en la fábrica Citroën Hispania, 

S.A, instalada en Vigo, en la que 
ha desarrollado toda su carrera 
profesional, desempeñando im-
portantes cargos de responsabili-
dad. Fue Jefe del Departamento 
de Construcción de Maquinaria, 
Director de Montaje, Director de 
Calidad, Director de los Servicios 
Técnicos de la Red Comercial y 
Director de Compras en España, 
llegando a tener a su cargo una 
plantilla con 3500 personas. En 
1986, tras el fallecimiento de su 
esposa, Maribel Arronte Sánchez, 
se traslada de nuevo a Madrid 
con el fin de facilitar los estudios 
universitarios a sus cinco hijos 
(Javier, Ignacio, Beatriz, Isabel y 
Ana). Su actividad profesional le 
ha permitido viajar por casi todos 
los países del mundo. Dedicado 
por entero a su numerosa familia 
y a su trabajo, también colabora 
en diferentes revistas especiali-
zadas, principalmente en Forum 
Calidad. Participa habitualmen-
te en congresos, conferencias y 
mesas redondas.

Decíamos en un principio que 
Javier es un hombre sumamente 
comprometido con la sociedad y 
solidario con los más desfavore-
cidos, tiene unos valores huma-
nos y éticos dignos de destacar y 
lo sentí como un hombre íntegro 
y muy sincero. 

Tras realizar una conferencia en 
el Club Información de Alicante, 
vino a Petrer para pasar unas ho-
ras junto a su hermano Antonio, 
quién amablemente lo acompa-
ñó hasta nuestra redacción. Gra-
cias a ambos por su colaboración 
con esta publicación. ■ 

E-mail de Javier Espinosa:
jespinosamartinez@hotmail.com

El pasado 1 de junio ofreció una conferencia en el Club Información, en Alicante.
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Arrasan la flora y la fauna de la 
rambla de Puça

Las máquinas destruyen nidos y arrancan especies de gran valor que habían colonizado 
el cauce y los márgenes

Se trata de transformar una 
zona degradada en una especie 
de corredor por donde los veci-
nos puedan pasear, correr o sim-
plemente contemplar el entor-
no. El proyecto, en su conjunto, 
pretende que Petrer deje de dar 
la espalda a la rambla situada al 
norte del casco urbano princi-
pal y la mire cara a cara. Desde 
esta redacción hemos criticado 
abiertamente que las sucesivas 
urbanizaciones o planes parciales 
no hayan tenido en cuenta el ac-
cidente geográfico de la rambla 
que en otro tiempo fue fuente de 
riqueza y que desde mitades del 
siglo pasado ha sido considera-
da como una especie de estorbo 
para el futuro urbanístico de la 
población. Tan solo las denomi-
nadas “Normas Subsidiarias” ela-
boradas por el prestigioso urba-
nista García Bellido, ya fallecido, 
tenían en cuenta, en un principio, 
la existencia de la rambla en el 
desarrollo urbanístico de Petrer. El 
Plan General se olvidó de ella. El 
proyecto financiado por el Minis-
terio de Medio Ambiente con el 
beneplácito de la Confederación 
Hidrográfica del Júcar pretende 
dignificar el trazado desde la Ca-
nal de Ferro hasta el límite con la 
vecina población de Elda. Un am-

bicioso plan cuyo presupuesto se 
eleva a 452.000 euros y que con-

siste en hacer habitable el cauce 
de cuatro kilómetros de largo en 
el que se habilitarán senderos 
para quien quiera pasear, zonas 
de vegetación donde puedan co-
bijarse aves y mamíferos y áreas 
de esparcimiento.

El proyecto, sobre el papel, era 
perfecto pero su puesta en mar-
cha no lo ha sido tanto. La ma-
quinaria pesada: excavadoras, 
segadoras mecánicas y grandes 
herramientas que tienen por mi-
sión realizar los taludes a ambos 
lados del cauce han entrado a 

saco y han eliminado todo lo 
que se les ha puesto por delan-
te. El resultado se puede ver: un 
cauce limpio de escombros y des-
perdicios pero también limpio de 
vegetación. Las aves que habían 
ocupado el ecosistema han huido. 
Ruiseñores, jilgueros que habían 
encontrado un habitat perfecto 
donde no les faltaba de nada han 
tenido que abandonar la zona. Es 
de esperar que una vez acabado 
el proyecto vuelvan. Desgracia-
damente, las cosas se hubieran 
podido hacer mejor. ■

La utilización de máquinas excavadoras y desbrozadoras ha acabado con la mayor parte de la fauna, especialmente 
aves que habían nidificado al comienzo de la primavera, y también de numerosas plantas que a lo largo de los últimos 
años habían colonizado buena parte del cauce de la rambla de Puça a su paso por el casco urbano de la población. Lo que 
pretendía ser una mejora ha acabado, de momento, en un descomunal destrozo que en absoluto ha respetado el medio 
ambiente. Una actuación más selectiva y dirigida por un técnico hubiera salvado buena parte del ecosistema creado de 
manera espontánea. Lo peor de todo –la paradoja– es que el proyecto final es muy interesante y beneficioso para el 
conjunto de la población.

N.G.

La utilización de maquinaria ha primado sobre una acción manual que hubiera sido 
mucho menos dañina

Respetar una planta 
sí y otra no ha sido 
criterio exclusivo 
de los operarios 
que manejaban 
la maquinaria. 
Ningún técnico ha 
estado pendiente 
de los trabajos.

Los medios mecánicos no tienen contemplaciones.
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VIRGINIA DÍAZ FRANCÉS
Pensionista

“Me gustaba más la vida de antes, 
donde con una guitarra y unos 

amigos te lo pasabas muy bien”
Cuando llamé a la puerta eran las doce del medio día, y me abrió Nieves, la asistenta de Servicios Sociales que ayuda 
a ordenar un poco la casa. Me dice que entre, que Virginia está en la salita. Le comento que a mí no me conoce, que 
a lo mejor le sorprende verme. Nieves responde: “pasa tranquila y habla con Virginia, que le encanta tener visitas. 
Seguramente te preguntará de quién eres”. Sentada en una mecedora me encuentro una mujer mayor, con una mirada 
franca, una vitalidad que ya quisieran muchos jóvenes para si mismos. “Buenos días Virginia, me llamo Paqui y vengo 
hacerte una entrevista para el Petrer Mensual”. Respuesta: “¿Pero que mérito puedo tener yo para salir en una revista? 
Soy una persona muy mayor que no puede hacer nada por los demás, así que no tengo ningún merito. Por cierto ¿de 
quién eres?” Francamente, ya estaba preocupada porque no me hacía la pregunta de rigor. Le expliqué quien era mi 
familia, bueno más bien la de mi marido. Cuando vio que la conocía de toda la vida, me dio recuerdos para todos y por 
fin pudimos empezar la entrevista. 

Pregunta.- ¿De dónde eres?
Respuesta.- De Petrer. Nací en 

esta misma casa donde espero 
morir.

P.- ¿Por qué cuando se llega a 
cierta edad sale en las conversa-
ciones tanto la muerte?

R.- ¿En que quieres que piense 
con noventa y cuatro años?

P.- ¿Tus padres también eran de 
aquí?

R.- Sí, mi padre era del Esquinal 
y mi madre de Caprala, Y se hicie-
ron novios en las fiestas que anti-
guamente se hacían en los campos 
cuando se terminaba la cosecha.

P.-¿Cuál era el trabajo de tu pa-
dre?

R.- Mi padre era labrador. Bue-
no, la verdad es que mi familia se 
dedicaba a trabajar los campos que 
eran ya de mis abuelos.

P.- ¿Tenías hermanos?
R.- Sí, uno. Se llamaba Joaquín, y 

murió muy joven, cuando la guerra 
civil de España. Fue un duro golpe 
para mis padres.

P.- ¿Fuiste al colegio?
R.- Sí. Por cierto, antiguamente 

decíamos ir a costura. Fui con doña 
Élida, que había sido monja, dejó 
los hábitos y se dedico a enseñar. 

De ella aprendí a leer, a contar y 
como no, a coser. Con ella tome 
la comunión. Era una mujer muy 
buena.

P.- ¿Qué profesión tenías?
R.- Mis comienzos fueron en el 

almacén de la fábrica de calzados 
de Luvi. Por cierto, fue cuando me 
hice novia de Samuel. Más tarde 
aprendí el oficio de aparadora, que 
es lo que hice hasta mi retiro. Sin 
olvidar que ayudaba en el campo a 
mis padres recogiendo la cosecha y 
luego vendiéndola por las casas.

P.- ¿Qué edad tenías cuan-
do comenzaste tu noviazgo con 
Samuel?

R.- Unos catorce o quince años.
P.- ¿Lo conocías anteriormente?
R.- En este pueblo se conocía 

todo el mundo, eramos muy pocos 
habitantes. A parte de eso, Samuel 
y yo éramos primos segundos, mi 
padre y su madre eran primos her-
manos. Pero te voy a contar algo 
muy curioso: mi marido Samuel 
nació también en esta casa, donde 
nací yo. No tengo claro el motivo 
del por qué se vinieron a vivir con 
mis abuelos y mis padres una tem-
porada larga, el caso es que estu-
vieron varios años aquí y nacieron 
dos de los hijos de los que después 
iban a ser mis suegros.

P.- ¿Cuántos hermanos tenía 
Samuel?

R.- En total eran cinco, tres 
hermanos y dos hermanas: Ani-
ta, Pepe, Samuel, Magdalena y 
Demetrio, que es el pequeño, en 
estos momentos solo vive él. Sus 
padres se hicieron una casa en las 
“teuleries”. Esa zona se llama-
ba así porque había una fábrica 
donde se hacían tejas, ladrillos… 
Como el propetario era primo 
hermano de mi padre, allí se hizo 
mi suegra la casa, al lado de las de 
sus hermanas.

P.- ¿Samuel de que trabajaba?
R.- Era cortador en una fabrica 

de calzado.
P.- ¿Cuándo empezó Samuel a 

estudiar música?
R.- Era un chiquillo. A él le 

gusto la música desde siempre y 
sus comienzos fueron tocando el 
tambor y aprendiendo a solfear 
con el Maleno, que era el maes-
tro de música de la Unión Mu-
sical. Por cierto, estuvo al frente 
de la banda tanto tiempo que la 
nombrábamos como la banda del 
Maleno.

P.- Como fueron tus años de 
noviazgo?

R.- Muy buenos, no tuve otro 
novio solo que Samuel. Él era ma-

yor que yo seis años. Cuando em-
pezamos a salir en serio, él era ya 
un hombre, porque antiguamente 
los jóvenes maduraban antes, ya 
que se empezaba a trabajar sien-
do unos niños de solo nueve o 
diez años. Lo que más recuerdo 
de mi época de novios era las se-
renatas que me hacía Samuel con 
la banda de música. Era precioso y 
al día siguiente todos los vecinos 
comentaban lo bien que había 
estado, porque esta era una calle 
donde en todas las casa vivían, no 
como ahora que están casi todas 
vacías y las que están habitadas 
son cuartelillos. 

P.- ¿Cuéntame algo sobre la 
vida de esta calle del casco an-
tiguo?

R.-Era una calle llena de gen-
te: todas personas maravillosas 
que nos ayudábamos en todo lo 
que podíamos. Ya nos veíamos 
de buena mañana barriendo la 
calle, y más tarde lavando en el 
lavadero, trayendo agua de la 
fuente, porque las casas antigua-
mente no tenían agua. Con esto 
quiero decir que la vida era muy 
trabajosa, pero también sabíamos 
divertirnos más. En las noches de 
verano todo el mundo salía con 
su silla a la calle para hablar con 

Paqui Martínez
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los vecinos, también se contaban 
historias y cuentos maravillosos, 
teníamos una comunicación ex-
traordinaria. Los cuentos que 
aprendí entonces, porque eran 
historias que pasaban de genera-
ción en generación, hoy en día, y 
por culpa de la televisión, se han 
perdido.

P.- ¿Cómo fue tu boda?
R.- Para mí bonita y sencilla. 

Me case el segundo día de Navi-
dad de mil novecientos treinta y 
cuatro. Iba vestida de negro por-
que se había muerto una prima 
hermana mía, pero por lo demás 
salió todo muy bien.

P.- ¿Dónde os fuiste a vivir?
R.- Aquí mismo, en la casa de 

mis padres. Antes esto era muy 
normal: casarse e irse a vivir con 
la familia. Tengo que decirte que 
antiguamente solo ganabas para 
poder comer y poco más, ¿cómo 
ibas a poder ahorrar para compa-
rar una casa?

P.- ¿Cómo se pasó en Petrer 
cuando la guerra?

R.- Mal. Pasábamos necesi-
dades y también miedo por los 
bombardeos. Yo, sin ir más lejos, 
estuve sacando tierra para hacer 
un refugio y cosiendo camisas 
para los milicianos, esto nos lo pa-
gaban. Trabajábamos cuatro días 

a la semana en ello. Pero para mi 
lo peor era tener a mi marido en 
el frente. Por cierto, ni siquiera en 
guerra Samuel se olvidó de la mú-
sica. Me pidió que le consiguiera 
un tambor para poder tocar. Así 
que fui donde ensayaba y le hi-
cieron un tambor precioso. Yo 
misma se lo lleve a Valencia con 
una prima mía. Estando allí hubo 
un bombardeo infernal, que mie-
do pasamos, como corría todo el 
mundo a los refugios, aquello me 
impacto enormemente. Cuando 
vi a Samuel le entregue el tambor 
y me dijo que él estaba bien, pero 
que las cosas en el frente se esta-
ban poniendo muy duras. Al poco 
tiempo me escribio diciéndome 
que gracias a tener el tambor y 
saber música le habían sacado 
de primera línea y estaba con la 
banda de cornetas y tambores en 
retaguardia. La música a en casa 
nos ha dado mucho, por eso me 
gusta tanto.

P.- ¿Por qué dices que te ha 
dado tanto?

R.- Empezando por lo que te 
acabo de contar, muchas otras co-
sas más. Nosotros no hemos teni-
do hijos, pero mi casa, gracias a la 
música, la he tenido siempre llena 
de niños, y no tan niños. Samuel 
se compró métodos de música 

para enseñar a otros. Al principio 
no cobraba, porque el trabajaba 
y no lo necesitábamos. Entonces 
las fábricas de calzado por las tar-
des terminaban a las seis, pero 
cuando a mi marido le cerraron la 
fábrica, trabajaba en la empresa 
de su cuñado Alfonso Chico, fue 
cuando empezó a cobrar por las 
clases que impartía.

P.- ¿Él tocaba en la banda de 
música?

R.- Sí, en la de la Unión Musi-
cal. Aún me acuerdo del día que 
entró por la puerta de casa y me 
dijo con lagrimas en los ojos “Chi-
quilla ya no puedo ir detrás de la 
banda”. Le dije “no te preocupes, 
todo en esta vida se acaba, ahora 
te buscaras donde tocar”, y justo, 
teníamos la Rondalla del Hogar 
del Pensionista.

P.- ¿Has dicho teníamos, que 
tocabas en la Rondalla?

R.- Yo cantaba. La verdad es 
que durante toda su vida quiso 
que me enseñara solfeo. Intenta-
ba enseñarme y lo único que con-
siguió fue enseñarme un poco a 
tocar la guitarra.

P.- El próximo 10 de julio in-
terpretaran en el Teatro Cervan-
tes “El concierto de Aranjuez” 
en homenaje a Samuel” ¿Le han 
hecho muchos homenajes con 
anterioridad?

R.- Sí, tengo uno grabado en 
una cinta de video que es pre-
cioso. Samuel entonces ya estaba 
enfermo e iba en silla de ruedas. 
Fue una comida en el Salón Juan-
jo, estaba todo lleno de músicos. 
A la hora de decir unas palabras 
mi marido estaba tan emocionado 
que Hipólito Navarro lo hizo por 
él. Nosotros, por la enfermedad 
de Samuel, fuimos los primeros 
en irnos y cuando íbamos para 
la puerta de salida se levantaron 
todos los músicos y empezaron a 
aplaudir a Samuel. Para mi es uno 
de los recuerdos que tengo más 
agradables, aún hoy en día me 
emociono recordando los aplausos 
y como Samuel se saco la boina y 
saludo con ella a todo el mundo.

P.- ¿A que edad murió 
Samuel?

R.- Con noventa y dos años. 
Hará dentro de poco ocho años. A 
veces en mi pensamiento le digo 
“Samuel, te he pasado en dos 
años, por lo visto no quiere Dios 

que te haga compañía todavía.”
P.- ¿Qué te preocupa en estos 

momentos?
R.- La edad que tengo, que 

no me puedo hacer las cosas. A 
la parte de arriba de la casa no 
puedo subir. Bueno los problemas 
de los años. Vivo sola porque me 
gusta estar en mi casa con mis 
recuerdos: me acuerdo de mis pa-
dres y, sobre todo, de mi Samuel, 
me gusta dormir en la habitación 
donde él nació y murió. Creo que 
él vela por mí.

P.- ¿Estas sola?
R.- No he tenido hijos, y como 

murió mi hermano siendo tan 
joven no tengo sobrinos por mi 
parte, pero tengo la suerte de 
tener, a un hermano de Samuel, 
Demetrio, y a los sobrinos que se 
preocupan mucho de mí y vienen 
a verme.

P.- ¿No estarías mejor en una 
residencia?

R.- Posiblemente sí. Tengo un 
primo hermano, y cuando viene 
a verme me dice que allí estaría 
mejor, pero por ahora no me he 
hecho a la idea de abandonar mi 
casa. Tengo a Nieves que viene to-
dos los días una hora para limpiar 
lo poco que ensucio y hacer los 
recados que necesite. La comida 
me la traen hecha del hogar, y mi 
sobrina Lolita viene muy a menu-
do. Esta semana el domingo me 
trajo la comida mi sobrina Anto-
ñita, y mis sobrinas de la Horteta 
me dicen que cuando quiera me 
vaya una temporada con ellas. No 
tengo queja de ningún sobrino. 

P.- ¿Por qué te preocupa tanto 
tu casa?

R.- Siempre ha sido de mi fa-
milia, era ya de los bisabuelos de 
mi padre. Creo que tiene cientos 
de años. Y me preocupa que el 
día de mañana sea un cuartelillo, 
es una buena casa y es grande, 
podría vivir una familia perfec-
tamente. Sé que está vieja, pero 
para mí es como un palacio. He 
nacido en ella, y Samuel también. 
Sé que con el simple hecho de vi-
vir aquí le doy vida a esta casa.

P.- ¿Eres feliz?
R.- En esta vida he tenido de 

todo: instantes, épocas, felices 
y otros no tan felices. En estos 
momentos, con mis recuerdos 
y en esta casa, a mi manera, 
soy feliz. ■
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Lejos de mejorar en el servicio 
de limpieza de la población, cada 
vez estamos peor. Da asco acce-
der a las denominadas Bases Iris 
(dicen que futuros ecoparques). 
El pliego de condiciones me-
diante el cual la actual empresa 
concesionario se hizo con la con-
trata decía que estas zonas ten-
drían vigilancia. No la tienen y la 
anarquía es total, como muestra 
la fotografía. Es más, a finales de 

junio continuaba enterrándose 
la basura en el vertedero de El 
Cid. Recientemente la compañía 
concesionaria regaló dos furgo-
netas al Ayuntamiento. Con el 
dinero que se están ahorrando 
por realizar el servicio a medias 
(todavía no se traslada la basura 
a la planta de Villena) se podrían 
haber regalado 20 furgonetas 
(en lugar de dos). Ya sacaremos 
cuentas. ■

CADA VEZ PEOR

Teleobjetivo

COMENSALES EN ARMONIOSA COMPAÑÍA
La zona de la antigua huerta 

de Petrer es tierra de erizos. Son 
animales huidizos que se escon-
den durante el día y por la no-
che salen en busca de comida. 
Sin embargo, hay excepciones 
y algunos se acostumbran a la 

presencia del hombre y de otros 
animales. En la fotografía apa-
rece uno cenando opíparamen-
te en compañía de un grupo de 
gatos. El menú, naturalmente, 
estaba compuesto de pienso 
para gatos. ■

ALGO SE MUEVE
Al cabo de más de dos años 

desde que finalizaron las obras 
de la polémica urbanización 
Guirney-San Rafael algo se “mue-
ve”. Las máquinas han comen-
zado a trabajar en la construc-
ción de los sótanos de unas 
naves industriales. Es la primera 
obra que al cabo de ese tiempo 
se inicia en esa zona. Sin em-

bargo, en frente hay una gran 
actividad en el área consolidada 
de el Guirney. Sin ir más lejos, 
Cárnicas del Bierzo está termi-
nando de remodelar la nave que 
aparece en la parte superior de 
la imagen, a la izquierda, para 
destinarla a un gran supermer-
cado especializado en la venta 
de carnes. ■
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Teleobjetivo

ANTENA NO DESEADA
Los vecinos de la zona de Aigua-

rrius no están conformes con que 
les hayan instalado una potente 
antena de telecomunicaciones 
cerca de sus casas por los supues-

tos efectos nocivos que pueden 
tener este tipo de artilugios. Han 
iniciado una recogida de firmas 
entre el vecindario para que la an-
tena sea retirada del lugar. ■

EL GOZO EN UN POZO
Hace unas semanas, los em-

pleados del servicio de limpieza 
eliminaron las malas hierbas y 
otras suciedades de las cune-
tas de la carretera de la Bassa 
Perico. Los vecinos de la zona 
de la finca de la Casa Cortés 
pensaron que por fin iban a 
eliminar el pequeño vertedero 

incontrolado que desde hace 
tiempo ocupa la curva que da 
acceso al estacionamiento del 
polígono industrial de Salines. 
El gozo en un pozo. Lo limpia-
ron todo menos lo más llama-
tivo y sucio que en su mayor 
parte todavía permanece en el 
mismo lugar. ■

LA BASSA DE CAPRALA VACÍA
Veinte siglos (2.000 años) son 

muchos. Ese tiempo llevaba ver-
tiendo agua el nacimiento de Ca-
prala en la enorme balsa situada 
muy cerca de la mina que duran-
te siglos y siglos ha alimentado 
las fértiles tierras de esta partida 
rural. Desde hace “dos o tres 
años” la balsa de origen romano 

ha dejado de recibir el preciado 
líquido debido a que se detecta-
ron fugas en su vaso. Al parecer 
no hay acuerdo “económico” 
para su reparación. Es una pena 
que después de tantos siglos el 
enorme depósito regulador lleve 
camino de convertirse en una 
ruina arqueológica. ■
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Un camino hacia la sabiduría interior
Juan Latorre Navas vive en Alicante, tiene 47 años y lleva 12 años dedicándose en cuerpo y alma a ayudar a los demás. Es 
naturópata, fisioterapeuta, quiromasajista, osteópata y sanador. Ha escrito un libro, realiza diversos cursos y es miembro 
de la Fundación Vicente Ferrrer. Juan es un hombre profundamente espiritual, con un rinconcito de su corazón en la India, 
y con el cual se pueden pasar maravillosos momentos conversando sobre la vida...

PREGUNTA.- ¿Cómo te defini-
rías?

RESPUESTA,- Como un “Ser” en 
evolución...

P.- ¿Cómo concibes a la perso-
na?

R.- Creo que todas las personas 
venimos aquí a aprender y veni-
mos a compartir lo aprendido; lo 
importante, es ser conscientes de 
que somos ilimitados aunque, mu-
chas veces, dejemos que los de-
más nos pongan límites e inclusive 
aprendamos nuestras propias limi-
taciones; pero puesto que vivimos 
dentro de la eternidad debemos 
ser ilimitados y estar abiertos a 
una continua evolución; de alguna 
manera, tenemos que ponernos en 
contacto con el ritmo del Universo, 
introducirnos dentro de él y fun-
cionar junto a él...

P.- En el desarrollo de tu profe-
sión, ¿qué significado tienen para 
ti las diversas patologías que sufre 
el ser humano?

R.- Todos, de una manera cons-
ciente o inconsciente, vamos hacia 
un punto de luz... Ese punto de luz 
es el bienestar, la paz y hasta inclu-
sive podría ser el amor; sí es cierto 
que en la mayoría de las personas 
casi todos los problemas físicos 
que padecen tienen un origen, en 
parte, emocional; es decir, las emo-
ciones negativas que hemos vivido 
o que estamos viviendo pueden 
producir disfunciones en nuestro 
organismo, que lleguen a manifes-
tarse como enfermedades, tanto a 
nivel físico como psicológico.

P.- ¿Cuál crees que es la terapia 
más efectiva?

R.- La natural... Nosotros somos 
Naturaleza y, por ello, debemos in-
tentar que nuestro propio cuerpo 
unido a nuestra mente y a nues-
tra alma –quien crea en ella– estén 
en equilibrio y no hay nada mejor 
para conseguirlo que la Medicina 
Natural; si es cierto, porque todos 

los extremos son malos, que en 
momentos determinados en que 
el tiempo nos come –aunque el 
tiempo no exista–, es posible que 
tengamos que hacer uso de la Me-
dicina Tradicional; pero quitando 
estos momentos muy determina-
dos o estas enfermedades muy 
concretas, lo que tenemos que ha-
cer es ayudar a que nuestro cuerpo 
se cure, que nuestra mente ayude 
al cuerpo a curarse y que nuestra 
alma disfrute de la paz de la mente 
y del bienestar del cuerpo...

P.- Escribiste un libro con tus 
reflexiones cuando hiciste el Ca-
mino de Santiago.

R.- Hay un libro que se llama 
“Santiago: camino hacia el inte-
rior”... Porque la mayoría de la 
gente que tenemos una sensibili-
dad –no vamos a llamarla especial, 
pero sí despertada– conforme va-
mos haciendo el Camino de San-
tiago es como si hiciésemos un ca-
mino hacia nosotros mismos; por 
una parte, hay un cansancio físico, 
el cual hace que nuestra mente se 
abra y, por otro lado, tenemos mu-
cho tiempo para estar a solas con 
nosotros mismos; esto nos hace 
sentir y pensar cosas en nuestro 
interior, que tal vez a lo largo de 
la vida diaria no hacemos porque 
llevamos un estrés o estamos meti-
dos dentro de una serie de aconte-
cimientos personales, familiares y/
o sociales, en los cuales da la sen-
sación como si no nos pararamos 
a pensar y a sentir. En el Camino 
de Santiago también nos damos 
cuenta de que, verdaderamente, 
para vivir necesitamos muy pocas 
cosas; es decir, para hacer el cami-
no necesitamos que nuestra mo-
chila pese lo menos posible, pues 
así podremos andar mucho más... 
¡En la vida es lo mismo!... Esa mo-
chila de acontecimientos que nos 
cargamos a la espalda cuanto me-
nos pese avanzaremos mucho más; 
la vida es así. Por eso, ese camino 
hacia nuestro interior hace que nos 

encontremos o reencontremos con 
parte de nosotros mismos que se 
había quedado adormecida, mal-
herida o que, sencillamente, ha-
bíamos perdido...

P.- ¿Qué aprendiste tú?
R.- He ido tres veces a hacer el 

Camino de Santiago... En el primer 
camino, aprendí que el amor no 
debe ser nunca dolor sino que debe 
ser felicidad y cuando el amor nos 
produce dolor, o no es amor, o no 
es un amor que debamos de sen-
tir; luego, en el segundo camino, 
sentí el agradecimiento porque te 
das cuenta de que dándote y ayu-
dando a los demás, no solamente 
ayudas a que los demás se pongan 
bien sino que te ayudas a ti mismo 
a sentirte bien contigo mismo y 
con el resto de las personas; es de-
cir, entras en lo que es la armonía 
de la paz del mundo o la paz del 
Universo; y el tercer camino, fue 
un premio porque fuí a que me hi-
cieran de la Archicofradía Universal 
del Apóstol Santiago. Entonces, es 
como si hubiese sido una iniciación 
en tres etapas; primero, el dolor 
donde limpias; segundo, la satis-
facción donde compartes y, ter-
cero, el premio donde disfrutas y 
sientes...

P.- ¿Cómo desarrollas tu trabajo 
como sanador?

R.- Primeramente, realizo una 
serie de preguntas a las personas 
para ver qué parte física o emocio-
nal tiene problemas y luego, como 
decía mi profesor, que ha sido un 

gran científico y un gran sabio, 
acorralamos a la enfermedad, ya 
que por algún sitio tendrá un pun-
to débil. Para ello, trabajamos con 
la homeopatía, con hierbas, con 
productos naturales, trabajamos 
el sistema emocional, el sistema 
energético, etc,...

P.- Hay muchas personas que 
no creen en los chakras y que ven 
la “imposición de manos” como 
un cuento chino, ¿qué opinas al 
respecto?

R.- Es cierto, pero yo le diría a 
esas personas que lo comprueben; 
llevó 12 años de profesión y te vas 
dando cuenta de que todas estas 
terapias, efectivamente, funcio-
nan. También es cierto que funcio-
nan si la persona se quiere curar; 
cuando alguien no desea curarse, 
por mucho que pongas tus tera-
pias es posible que le sanes la parte 
física pero no la parte emocional; 
con lo cual, con el tiempo, volverá 
a desarrollar la misma o cualquier 
otra enfermedad. Por elllo, es im-
portante que exista una comunión 
entre el terapeuta y la persona que 
viene a que se le cure.

P.- ¿Qué tipo de cursos impar-
tes?

R.- Bueno, estamos haciendo 
cursos de Reiki y cursos de com-
partir y poner en práctica, lo que 
llamaríamos, las nuevas energías.

P.- Perteneces a la Fundación 
Vicente Ferrer y viajas todos los 
años a la India... ¿Qué te llevó 
ahí?

R.- La Fundación Vicente Ferrer 
lleva más de 30 años en la India 
y él también; al principio, Vicente 
era como sacerdote pero se dió 
cuenta de que a aquellas personas 
no sólo había que enseñarles que 
Dios existe sino también a poder 
llenar el estómago; entonces, in-
tentó compaginar las dos cosas, 
pero llegó un momento en que él 
quiso y tuvo que dedicarse más a 
intentar llenarles el estómago que 
a explicarles que Dios existe... Por-

Inmaculada Vidal Peiró

Todos, de una 
manera consciente o 
inconsciente, vamos 
hacia un punto de 
luz… Ese punto es 
el bienestar, la paz 
y hasta inclusive 
podría ser el amor..
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que a la gente no le servía de nada 
saber que Dios existe si se moría 
de hambre. Este hombre, que es 
un gran Santo de titularidad, está 
realizando allí un trabajo verdade-
ro, ecuánime y honesto; en estos 
momentos, está ayudando a más 
de dos millones de personas y 
cuanto más le ayudemos a él pues 
más estaremos ayudando a toda 
aquella gente... Con respecto a tu 
pregunta, hace años conecté con el 
ahijado de Vicente allí en la India, 

Lancy, que es el encargado de dar 
las conferencias aquí en España; 
nos fuimos una noche a cenar y 
tuvimos mucho tiempo para hablar 
sobre la vida y sobre la vida en la 
India y, la verdad, es que me gus-
tó bastante. Me propuso que me 
fuese con él a la India y, como soy 
una persona que creo que cuando 
la vida me pone las cosas delante, 
por algo será, pues acepté, aunque 
nunca había pensado ir a la India. 
Fuí allí y conocí a Vicente, le dí ma-
sajes, hablé mucho con él, conocí 
a aquella gente y, verdaderamen-
te, aunque aparente ser un mundo 
atrasado, es un mundo humana-
mente adelantado porque su fun-
cionamiento en la vida es distinto 
al nuestro; a nosotros nos importa 
muchísimo lo que es la parte ma-
terial y a ellos les importa muchísi-

mo lo que es su parte espiritual; tal 
vez, por esto pueden, entre comi-
llas, aguantar el hambre que hay. 
Ellos solamente se sienten pobres 
el día que no comen; es un pueblo 
que funciona muy distintamente 
a nosotros. Aunque hay cosas de 
aquella cultura con las que no es-
toy de acuerdo, de alguna forma, 
la energía que hay allí es especial 
y engancha... ¿Por qué? imagino 
que esa energía espiritual que ellos 
generan, de una forma consciente 

o inconscientemente, hace que las 
personas medianamente sensibles, 
cuando vamos allí, conectemos 
con ella y deseemos quedarnos 
aunque no tengamos ni televisión, 
ni una buena cama, etc,... Pero no 
nos importa, lo que se siente allí es 
completamente distinto. Cuando 
voy, a parte de acompañar y cuidar 
un poco a Vicente, que lo necesita 
pues tiene 84 años, imparto cursos 
de masaje y pongo una consulta; 
allí la gente pobre tiene muchos 
problemas en los pies pues andan 
descalzos y muchos problemas en 
la espalda por la forma en que tra-
bajan. Es una experiencia muy bo-
nita porque la gente es agradecidí-
sima; me he encontrado a personas 
que tenían sólo dos manzanas para 
comer ese día y, en agradecimiento 
a haberles curado, me han traído 

las dos manzanas que tenían para 
comer; o sea, no te traen media 
o una manzana, sino las dos que 
tienen; cuando ya conoces la si-
tuación, lo que haces es darle un 
bocado a la manzana para no ha-
cerles sentir que estás rechazando 
su regalo y, si tienen un niño le das 
una manzana y la otra se la ofre-
ces a la persona que te la ha dado 
como un regalo... Les enseñas que 
para compartir no hace falta que 
se queden sin comer sino que el 
detalle es suficiente; pero son muy 
agradecidos y generosos en las al-
deas que yo he visitado.

P.- ¿Ha cambiado algo en ti a 
raíz de visitar la India?

R.- En mí ha cambiado el senti-
miento de que muchas veces aquí 
nos preocupamos por cosas que la 
única importancia que tienen es la 
que le damos... Cuando vienes de 
allí dices: ¡Bueno, y yo me voy a 
pelear por esto o por lo otro cuan-
do allí la gente y lo que te enseñan 
es que lo único importante es po-
der comer lo que sea! y aquí tu te 
peleas por, verdaderas, tonterías! 
Esto es lo que ha cambiado en 
mí la India... El valor de las cosas. 
Hay cosas, como levantarte por la 
mañana y ver un amanecer, que 
tienen un valor incalculable; sin 
embargo, la mayoría de la gente 
no sabemos o hemos olvidado que 
sin sol no podríamos vivir; debería-
mos darle todas las mañanas gra-

cias al sol por volver a amanecer 
y darnos esa luz que nos permite 
vivir; esto lo hemos perdido y en la 
India, de alguna forma, sigue exis-
tiendo... Dar las gracias por tener 
un nuevo día donde poder no so-
lamente alimentarte sino también 
vivir y, lo más importante, poder 
compartirlo... ¡Compartimos muy 
pocas cosas!.

P.- Para ti, la vida ¿ha sido fá-
cil?

R.- Sí y no; la vida es como una 
carrera, cuanto más tienes que es-
tudiar más aprendes; en ocasiones, 
los estudios significan esfuerzo y, a 

lo largo de mi vida, han ocurrido 
una serie de acontecimientos que 
me han costado, los he sufrido 
pero también lo he aprendido y, el 
poderlos aprender, ha hecho que 
mi vida cada vez sea más fácil... La 
vida es sencilla pero nos la compli-
camos nosotros y dejamos que los 
demás nos la compliquen... Esta-
mos maleducados y maleducando 
a los demás, no podemos dejar el 
poder de nuestra vida a los demás; 
el poder de nuestra vida tiene que 
estar en nuestras manos y tenemos 
que ser nosotros quienes la dirija-
mos... ¡Nunca tenemos que perder 
el poder sobre nosotros mismos!... 
Aunque, aparentemente, creamos 
que no hay gente buena, o que la 
gente es insociable, seguramente 
dentro de una multitud hay cua-
tro que chillan y dan la sensación 
de que “los malos” abundan más, 
pero dentro de esa multitud tam-
bién hay 20 que no gritan y, ver-
daderamente, son muchos más; 
bueno, pues en el mundo, yo creo 
que es así; tal vez, haya mucha 
gente que hace mucho ruido con 
sus enfrentamientos, con su vio-
lencia, con su egoísmo o con su 
forma de proceder, pero también 
hay muchísima gente que no hace 
ruido, que ama a los demás y los 
respeta... Normalmente, el que 
chilla mucho intenta tener o decir 
lo que no sabe o no tiene. 

P.- ¿O tiene miedo?
R.- Los miedos, a parte de ir 

muy mal para el hígado y para el 
cáncer, producen una energía ne-
gativa; es decir, vamos a intentar 
razonar: cuando nosotros tenemos 
miedo ¿cómo nos encontramos? 
mal, para los que creen en la ener-
gía, estamos generando una ener-
gía negativa; ¿quién o qué se va a 
alimentar de esa energía negativa? 
lo malo; es decir, las situaciones 
negativas, las personas negativas 
y, para quien cree en el mundo es-
piritual, la parte espiritual negativa; 
en cambio si nosotros nos reímos o 
estamos en paz, ¿cómo nos senti-
mos? bien; ¿qué clase de energía 
estamos generando en esos mo-
mentos? positiva, ¿qué es lo que 
se va a alimentar de esa energía 
positiva? los acontecimientos bue-
nos, las personas buenas, nuestro 
buen funcionamiento del organis-
mo, etc,... Es así de sencillo y claro. 
Ante el mal, ¿cómo tenemos que 

Creo que todas las 
personas venimos 
aquí a aprender y 
venimos a compartir 
lo aprendido.
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trabajar? Con el bien y, más tarde o más tem-
prano, un gran maestro como fue Jesucristo dijo 
que el amor siempre triunfa; entonces, cuando 
nosotros sentimos amor sentimos paz, cuando 
nosotros sentimos amor sentimos comprensión, 
cuando nosotros sentimos amor sentimos pa-
ciencia... Y llega un momento en que nos da-
mos cuenta de que el verdadero camino es el 
amor y, a través de él, podemos realizar autén-
ticas ilimitaciones y podemos conectar con esa 
energía del Universo y ser esa parte de Dios que 
todos llevamos dentro.

P.- ¿Qué esperas de la vida?
R.- Que mañana vuelva a amanecer, que yo 

siga estando aquí y pueda continuar compar-
tiendo esto con los demás... Cuando se está 
abierto a recibir lo que tenga que venir, lo único 
que tenemos que hacer es abrirnos de brazos y 
poner de nuestra parte. Está claro, que noso-
tros siempre somos los que tenemos que dirigir 
nuestro camino, pero para ello, a parte de tener 
nuestras ideas claras hay un proverbio en la In-
dia que dice “cuando tu desees algo, pon de tu 
parte; si ha de ser será y si no ha de ser que no 
sea”; y es por esto, porque muchas veces obli-
gamos o nos obligamos a que algo sea porque 
nos empeñamos, porque estamos enamorados 
o porque lo deseamos mucho y, a veces, esta-
mos yendo contra nosotros mismos... Para vivir 
dentro de la plenitud y de la paz hay que poner 
lo mejor de nosotros mismos y dejar que el Uni-
verso venga...

P.- Entonces para ti, hay situaciones des-
agradables ¿pero no negativas?

R.- Todas las situaciones negativas, si noso-
tros queremos, las podemos transformar en po-
sitivas... Todo lo que nos ocurre, si intentamos 
sacarle la parte positiva y la utilizamos, es para 
bien.

P.- ¿Crees que la intuición es la verdadera 
inteligencia del ser humano?

R.: Claro, la intuición sería la inteligencia del 
“Ser”, esa parte pura que todos llevamos den-
tro; lo que pasa es que cuando las cosas no se 
utilizan se deterioran. La intuición es cuando, 
por ejemplo, en un momento determinado, co-
nectas con el ser de una persona y lo percibes; 
incluso llega un momento, que no hace falta ni 
que hables con esa persona, sabes lo que sien-
te, lo que necesita o no, incluso tal vez esté a 
kilómetros de ti y captas lo que necesita y eso 
hace que la llames por teléfono, o sabes que esa 
intuición te hace ir o no ir por un camino o por 
otro... La intuición, de alguna forma, es estar en 
armonía con el Universo.

P.- ¿Cómo concibes la vida: una escuela en 
la que venimos a aprender a lo largo de va-
rios cursos o una escuela en la que únicamente 
existe un curso?

R.- La vida es una oportunidad que se nos da 
para aprender, para desaprender lo aprendido 
y para poner en práctica lo aprendido. Esto es 
como un curso, la vida para mi es eterna porque 

la vida no solamente es la parte física sino tam-
bién la parte pura o espiritual que todos tene-
mos; entonces es ilógico que una persona pue-
da aprender toda una serie de valores como son 
la bondad, el amor, la paz, la sinceridad, la ho-
nestidad, etc,... En una única vida, ya que cuan-
tos más valores tiene el ser humano más se va 
acercando a la parte pura, que sería Dios... Esto 
en una vida es imposible. Es como si estuviéra-
mos en la Universidad haciendo cursos, apren-
diendo en vidas; experimentando determinados 

acontecimientos es como vamos aprendiendo a 
desarrollar estos valores y a no desarrollar otra 
serie de valores que irían en contra de nosotros 
mismos. Entonces, a lo largo de esta y otras vi-
das vamos a ir aprendiéndolos... ¿Por qué hay 
personas a las que les resulta fácil no mentir y, 
sin embargo, a otras no? Nuestra lógica espi-
ritual nos dice que la persona que le nace no 
mentir es porque ese valor ya lo tiene aprendido 
y la persona que se esfuerza en no mentir y es 
un esfuerzo diario es alguien que está apren-
diendo ese valor; hay veces que la vida nos trae 

un acontecimiento que nos enseña que, verda-
deramente, no tenemos que mentir y este es el 
examen que la vida, muchas veces, nos pone 
por delante. Por eso, tenemos que sacarle siem-
pre lo positivo a los acontecimientos; es decir, 
¿qué es lo que he podido aprender con esto que 
me ha pasado?... Y ese examen es el que nos va 
a hacer que sumemos un valor más a nuestro 
entendimiento personal.

P.- Desde ese punto de vista, ¿para ti no hay 
una visión dualista de la vida, no hay personas 
buenas o malas, por así decirlo?

R.- Exactamente, nadie debemos juzgar a 
nadie pero dentro de esta sociedad tienen que 
haber unas leyes principales, ya que hay per-
sonas que han aprendido que no deben robar, 
pero otras no, y esa ley tiene que existir. Pero 
dentro de la sociedad no deberíamos tener le-
yes, ¿dónde está el mal y el bien? Están en la 
intención; no es lo mismo estar haciendo algo a 
conciencia para hacerte daño que hacer algo y 
dañarte sin ser mi intención... Por tanto, la úni-
ca diferencia que habría entre el bien y el mal, 
dentro del mundo espiritual, sería la intención. 

P.- Para finalizar, Juan, ¿qué nos dirías?
R.- ... Que la gente intente meditar más; 

¿meditar qué es? Pues tener un contacto con 
nosotros mismos; todos tenemos una parte pura 
en nuestro interior y cuando conectamos con 
ella podemos vivir de una forma muy distinta 
y especial a como lo estamos haciendo en es-
tos momentos; incluso, conseguiremos que los 
acontecimientos no nos puedan. A las personas 
que nos preocupa lo que es la evolución, lo que 
es el ser humano y darle respuesta a la pregunta 
¿qué hago yo aquí? Cuando conseguimos me-
ditar un poco por las mañanas y por las noches 
sobre lo que hemos aprendido del día, lo que 
debemos descartar del día y lo que podemos 
hacer con lo que hoy hemos aprendido para el 
día siguiente, cada día nuestra evolución será 
mayor; es decir, iremos adquiriendo mayor 
consciencia de nosotros mismos y una perso-
na consciente, no solamente consigue conectar 
con la inteligencia del Ser, sino también con el 
bienestar, que hace que nuestra parte evolutiva 
cada vez sea superior y, de alguna manera, nos 
acerquemos a eso que parece inalcanzable... 
Que es la conexión profunda con Dios o como 
deseemos llamarlo.... Tenemos mucho tiempo a 
lo largo del día y perdemos mucho de ese tiem-
po en cosas que, verdaderamente, no tienen 
tanta importancia. Además de comer, trabajar, 
etc,.. Tendríamos que estar con nosotros.

Desde lo más profundo de mi corazón, agra-
dezco a la Vida que existan “seres” como tú... 
Portadores de sabiduría interior y, ante todo, 
bondad... AMIGO Juan.

“Todos estamos domesticados...
Pero existe un camino hacia la libertad per-

sonal...
¡Lo apasionante es descubrirlo...!” ■
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El contrabando, las falsificacio-
nes de marcas o la violación de 
patentes, se convierten en serios 
inconvenientes para el desarro-
llo de las políticas de calidad de 
las empresas, además de afectar 
al nivel de calidad del producto. 
Se resienten tanto el fabricante 

como el consumidor; la pirate-
ría está directamente relaciona-
da con los despidos y cierres de 
empresas. A su vez genera un 
nuevo mercado sumergido, sin 
impuestos, aduanas o contratos. 
Desde que comenzó la piratería, 
se calcula que 70.000 puestos 
de trabajo se han destruido sólo 
en la industria del calzado.

Fabricantes de Elche, Elda, 
Petrer, Salinas, Villena, Valencia, 
Fuensalida o Yecla, han consti-
tuido “ADEPICAL”, Asociación 
para la Defensa de la Propiedad 
Industrial e Intelectual del Calza-
do. Hasta un total de 22 nom-
bres de las más pujantes firmas, 
han estado reuniéndose desde 
el pasado mes de mayo en Elda 

para confeccionar un código 
ético de obligado cumplimien-
to para sus miembros, así como 
determinar las líneas maestras 
en la estrategia de actuación. 
Los objetivos principales que 
se plantea la Asociación, según 
nos explica Joaquín Marcos, es 
ofrecer un eficaz servicio de in-
formación y asesoramiento a las 
empresas para ayudar a proteger 

sus intereses en cuanto a propie-
dad intelectual. “Por ejemplo, a 
un empresario le puede salir muy 
caro no estar al tanto de ciertas 
cuestiones. Tenemos el ejemplo 
de Panamá Jack que comprobó 
amargamente que en América 
no podía comercializar sus pro-
ductos con su propio nombre 
porque otra empresa lo había re-
gistrado como suyo, es decir se 

había registrado con esa marca 
antes. Aunque ilegítimamente, 
los piratas son en América Pana-
má Jack y Panamá Jack es Bana-
na Joe. En el caso de China, que 
se convertirá previsiblemente en 
un importante mercado para el 
calzado español dentro de poco 
tiempo, hemos de cuidar esos 
detalles y controlar a la perfec-
ción todos los trámites. La misión 

Ana Garrigós

La piratería no es una actividad nueva, no sólo porque lleve practicándose en la Península desde los fenicios, sino 
también porque hasta hace poco tiempo, eran las propias empresas del Valle las que seguían la estela de la moda 
italiana. A los empresarios que aún sobreviven en el competitivo mercado, les corresponde ahora librar la misma batalla, 
pero del otro lado.

Piratas del diseño
El 65% de los productos y marcas que alcanzan el éxito en el mercado, son falsificados 

en menos de un año 

Fabricantes de Elche, 
Elda, Petrer, Salinas, 
Villena, Valencia, 
Fuensalida y Yecla, 
han constituido la 
Asociación para 
la Defensa de la 
Propiedad Industrial 
e Intelectual del 
Calzado (ADEPICAL). 

La piratería ha destruido 70.000 puestos de trabajo en la industria del calzado.



07/2006 petrermensual 27

que tiene esta Asociación es la de mantener-
nos informados de todas las cuestiones que 
nos afecten. El punto de partida pasa por el 
establecimiento de una oficina que actúe de 
punto neurálgico hacia el que centralizar las 
informaciones sobre la detección de copias 
en el mercado. Como nos explica Joaquín 
Marcos, Secretario Ejecutivo de ACICAV, “la 
Asociación debe cumplir una tarea defensiva, 
es decir disuasoria de cara a los piratas, tan-
to a los internacionales, fundamentalmente 
el gigante asiático, como a los nacionales. 
Para ello queremos crear una base de datos 
con los infractores para que puntualmente la 
Administración de Justicia y los organismos 
aduaneros puedan llevar a cabo las medidas 
legales de protección. La Asociación preten-
de erigirse en Juez de Paz en los conflictos 
que presumiblemente se producirán entre los 
propios miembros, porque la piratería se da y 
se ha venido dando también mucho dentro 
de casa. De ahí parte la necesidad del código 
ético que todos los miembros deben aceptar 
y por el que se comprometen a respetar la 
propiedad intelectual de los otros y evitar la 
competencia desleal”

Para nuestra sorpresa y como si de una 
novela de Agatha Christie se tratara, Joa-
quín nos cuenta algunas divertidas anéc-
dotas y procedimientos, muy al estilo local, 
de espionaje industrial; “el diseño intenta 
mantenerse en secreto pero en el momento 
en que sale de la fábrica, se pierde el con-
trol, a veces incluso antes. Me han contado 
el caso de una colección que fue copiada 
en el momento en que el fabricante salió a 
comer con los clientes y alguien aprovechó 
para colarse en la fábrica, con o sin ayuda. 
Es frecuente que ocurra en las ferias, Milán, 
Las Vegas o Düsserldorf pero el diseño pue-
de ser intervenido en cualquier estadio del 
proceso, por ejemplo en casa de la aparado-
ra de muestras o incluso se han dado casos 
en los que era el propio modelista. Una vez 
que se tiene una imagen del modelo, la co-
pia puede estar en la calle en tan solo una 
semana. También en una semana, la réplica 
exacta, aparentemente al menos, pero a un 
coste menor, ya que no carga con los gastos 
de diseño, publicidad y registro de marca, 
pasa a ser competencia del original”.

Perdida ya la hegemonía sobre los medios 
de producción de calzado, queda sin embar-
go por librar la batalla del siglo, la lucha por 
el liderazgo en diseño. En opinión de Joa-
quín Marco: “Las empresas que sobrevivan 
en Elda y Comarca, serán aquellas capaces 
de innovar y de ofrecer un producto con 
gran cantidad de valores añadidos, como 
son la garantía de calidad, el diseño y la ima-
gen del producto”. Los gustos evolucionan 
a medida que lo hacen las sociedades. En el 

llamado Primer Mundo, la moda es uno de 
los grandes motores que hace funcionar la 
economía. Genera deseos que van más allá 
del artículo como ente puramente funcional, 
necesidades psicológicas que se satisfacen 
sólo con objetos altamente estéticos y ex-
clusivos, objetos de una determinada firma 
que evocan en el comprador la imagen de 
los valores que desea proyectar, con los que 
se identifica. A cada uno de nuestros estilos 
de vida corresponden unas características, 
(quizá estereotipadas y fruto de la insisten-

cia publicitaria), que transmiten también los 
objetos que nos rodean; elegancia, sofistica-
ción, progreso social, opulencia, estilo, dina-
mismo, modernidad, juventud… Pero sea 
cual sea la imagen por la que se opte, existe 

en todas una gama de productos especial-
mente prestigiosos, un referente que acude 
a nuestra mente inmediatamente como si-
nónimo de calidad y belleza, y casi sustituto 
del adjetivo mismo. Si adquirimos en un co-
che seguro y de calidad, pensamos en Volvo, 
si por el contrario queremos una joya, éstas 
tienen nombre de diseñador, igual sucede 
con la ropa, ¿por qué no con el calzado? 

Joaquín se muestra optimista al afirmar que 
“en España sí hay moda, hay mucha gente 
que crea y tenemos el quizá dudoso orgullo 
de afirmar que ahora son los italianos quie-
nes nos copian a nosotros. Marcas como N. 
Rock, Destroy, Sacha London, Magrit, Ars, 
Purificación García, Hispanitas, por citar sólo 
algunas, continúan ofreciendo las mejores 
creaciones del panorama nacional. La lucha 
contra la piratería continúa siendo el estadio 
insalvable en la lucha por el mercado.”

Las noticias a este respecto son favora-
bles en los últimos meses. Por una parte 
la Unión Europea impuso en abril de este 
mismo año, aranceles provisionales al cal-
zado de piel chino y vietnamita (excepto 
el infantil y el deportivo), que comenzaron 
en un 4´86% e irán en aumento hasta sep-
tiembre, cuando alcancen el 19’4% y Bru-
selas tome una decisión definitiva sobre el 
caso. Por otro lado, durante el pasado mes, 
Peter Mandelson, Comisario de Comercio, 
pidió en su visita a China que el país abra 
más su mercado al comercio y las inver-
siones europeas y refuerce la lucha contra 
la piratería, porque de lo contrario, -casi 
amenazó- se enfrentarán a una reacción 
proteccionista de la Unión Europea. FICE 
(Federación Industrial del Cazado Español), 
UGT y CCOO, han pedido al Ministerio de 
Industria que convoque una mesa sectorial 
del calzado para iniciar las negociaciones de 
un plan de ayuda específico. Y la iniciativa 
de los empresarios locales que este mes les 
ha presentado PETRERMENSUAL, se suma 
a la de un centenar más de empresarios de 
la Comunidad Valenciana en lucha contra la 
copia de marcas y diseños. ■

La FICE, UGT y CC.OO, han 
pedido al Ministerio de 
Industria la convocatoria 
de una mesa sectorial del 
calzado para poner en marcha 
un plan de ayuda específico.

La Unión Europea impuso 
el pasado mes de abril, 
aranceles provisionales 
al calzado de piel 
chino y vietnamita que 
comenzaron con un 4,86% 
e irán en aumento.
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Las gestiones llevadas a cabo por 
la concejalía de Urbanismo para 
recuperar el casco histórico están 
dando sus frutos. A la dotación de 
infraestructuras hay que añadir las 

importantes ayudas que se pueden percibir para la 
rehabilitación de viviendas, factor fundamental para 
que los vecinos, especialmente los jóvenes, vuelvan 
a vivir en esta zona tan especial del pueblo. El Mi-
nisterio ofrece una ayuda de 6.000 euros y la Con-
sellería diversas subvenciones para arreglar las casas. 
La implicación de ambas administraciones será deter-
minante para el futuro de esta encantadora zona de 
nuestro pueblo.

La concejal de Medios de 
Comunicación, Yolanda Cés-
pedes, ordenó que el Dipu-
tado Provincial de Deportes, 
Pascual Díaz, no entregara 

ningún galardón en la gala de los V Premios al Depor-
te que otorga Radio Petrer y el semanario El Carrer. En 
anteriores ediciones sí había entregado algún galardón 
a los deportistas. Fue una falta de consideración a la Di-
putación y al máximo responsable del deporte provin-
cial que se encontraba en la sala. Los tres concejales del 
PSOE (Pilar Brotons como primera Teniente de Alcalde, 
Félix Jiménez como concejal de Deportes y la citada Yo-
landa) se erigieron en únicos protagonistas de la Corpo-
ración porque tampoco subió al estrado ningún concejal 
de Izquierda Unida. Politizar un acto en el que se premia 
a los deportistas locales es un mal asunto.

NOSI

DE LA ZECA A LA MECA

DE MÍ A TÚ
Mayka Fenoll Albert

“ES NECESARIO CONSTRUIR NUEVAS VIVIENDAS EN EL CENTRO PARA QUE 
LA GENTE NO SE VAYA A VIVIR A LAS AFUERAS”

Nació en Pinoso y llegó a Petrer cuando era una niña de corta edad junto a sus padres que 
buscaban un mejor futuro laboral. Actualmente y desde hace dos años trabaja en el estudio fo-
tográfico de su esposo, Pedro Vera, situado en la calle José Perseguer. De momento, ha dejado 
relegada su vocación de enfermera para ayudar en el negocio familiar, pero no descarta que 
dentro de algún tiempo se pueda dedicar plenamente a esta profesión, tras finalizar sus estudios 
preparatorios el próximo mes de octubre. Mayka es una mujer de mirada melancólica que se de-
fine como realista a la vez que soñadora. Añadimos a este escueto perfil que está dotada de una 
extrema sensibilidad y que ofrece a su numerosa clientela un trato amable y cariñoso. Tras mucho 
insistir, logramos vencer su timidez y discreción que le hizo reticente a formar parte de esta sección 
cuyo principal objetivo es mostrar al lector/a distintas formas de opinar de las mujeres y hombres 
anónimos que día a día mueven, con su esfuerzo, el entramado socio laboral de la localidad. 

Noche o día: noche.
Estación del año: verano.
Una película: “El último mohicano”.
Un libro: “Sanar las emociones”.
Mi paisaje preferido: una playa, al atardecer.
No soporto: la falta de respeto y la violencia.
Tiempo libre: estar con los amigos. Relajarme.
Un día inolvidable: 23 de marzo de 1997, cuando nació mi hija.
Un sueño a realizar: vivir en el campo.
Le temo a: la muerte, aunque le temo más a la enfermedad.
Cuando era pequeña quería ser: enfermera.
Tres cosas de Petrer que le gustaría cambiar: que hicieran más viviendas de nueva construc-

ción en la zona centro para que las personas no se vayan a vivir a las afueras.
Tres cosas que sí le gustan: la hospitalidad de este pueblo.
Qué proyecto realizaría: como proyecto personal terminar los estudios de auxiliar de enfer-

mería y dedicarme a ello.
Fiestas de moros y cristianos y salida vacacional: salida vacacional.
Prensa, radio o TV de la localidad para estar al día: TV local y prensa.
No podría vivir sin: mi hija, Sara.
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A SACO

“Los clubs deportivos y las asociaciones 
demandan nuevas instalaciones deportivas”

Luis Alted Martí
Técnico municipal de deportes

¿Para qué sirve el deporte?
Puede tener numerosos beneficios físicos, psíquicos y socia-

les. Mejora el funcionamiento del corazón, el tono muscular y la 
postura, disminuye la ansiedad, estrés y la agresividad, esti-
mula la creatividad, mejora la autoestima, la socialización 
y la integración.

¿Y para qué sirve un Técnico Municipal de Deportes?
Es la persona encargada de dirigir, impulsar y co-

ordinar las actuaciones de la Concejalía de Deportes, 
siempre bajo las directrices y prioridades que políti-
camente se marquen.

¿En verano, hay saturación en las piscinas mu-
nicipales?

Algunas tardes de julio y cuando el calor 
aprieta, sí.

Como la botella ¿están medio llenas o me-
dio vacías?

Cuando no rondan el aforo máximo, vamos a 
decir que medio llenas. 

¿Qué cosas van bien?
Los asuntos que se planifican, el proyecto de 

multi deporte en los colegios, el control de la ges-
tión indirecta, antes descuidado, el funcionamien-
to de las escuelas deportivas municipales, aunque 
se puede mejorar en algunas, también se ha elimi-
nado alguna forma negativa de actuar de antaño.

El contrapunto. ¿Qué cosas van mal?
No se dedica demasiado tiempo en escuchar a 

técnicos, conserjes y usuarios de las instalaciones, 
que son los que realmente están a pie de pista. El 
Ayuntamiento no invierte lo que debería en Depor-
tes, y no podemos hacer grandes mejoras en las 
instalaciones actuales.

Los del Club de Atletismo están que trinan por 
lo del césped artificial del campo de El Barxell. In-
tente tranquilizarlos.

Entiendo su postura pero es cierto que en las 
dos primeras reuniones con la Directiva del Club 

no manifestaron ningún inconveniente (yo no estuve presen-
te, pero me consta). Desde la Administración valoramos más 
la rentabilidad social, deportiva, económica y ecológica de ese 
espacio deportivo y por ello se propuso en el Pleno Munici-
pal, que fue el órgano que tomó el acuerdo oportuno para 

solicitar la subvención supra municipal, sin la cual esta in-
versión nunca podría hacerse para Petrer. Esto no quita 
que debamos habilitar una zona concreta de la instala-
ción para que los lanzadores del Club Atletismo Petrer 
puedan seguir entrenando en las mismas condiciones, 
independientemente de la capacidad de albergar com-

peticiones de atletismo que tenga la instalación en 
su conjunto

¿Las actuales instalaciones deportivas son las 
que Petrer necesita, sobran o harían falta más?

Con la finalización de la segunda y tercera 
fase del Polideportivo San Jerónimo (ahora se 
está ejecutando la segunda) y sin menospre-

ciar la oferta que presenta la iniciativa privada, 
Petrer queda bastante equilibrado en cuanto a 
una red básica de instalaciones deportivas. A 
pesar de este equilibrio, los clubes y asociacio-
nes no se conforman y demandan nuevas insta-

laciones (velódromo, piscina de 50 metros...)
¿No son muchos “campos de batalla” los 

que tiene abiertos? Polideportivo Municipal, 
Ciudad Deportiva San Fernando, pistas y campo 
de fútbol de El Barxell, campo de fútbol de San 
Jerónimo y ahora el Polideportivo de San Jeró-
nimo.

Desde luego, son demasiados “frentes”... Lo im-
portante es pensar detenidamente qué actividades 
se quieren ofrecer en ellas, como se pueden organi-
zar, qué forma de gestión es la óptima, qué servicios 
son necesarios contratar externamente, etc... Esto 
nos ayudará a no tener que “defendernos” día a 
día, sino a controlar, evaluar y proponer mejoras de 

cara a la prestación de servicios de calidad.
¿Está a gusto con su trabajo?
Sí, pero se puede mejorar. ■

Luis tiene 26 años. Se licenció en Educación Física en junio del 2002 en Valencia y su primer trabajo lo realizó 
en el Club Natación ASVANAMI de la ciudad del Turía, posteriormente estuvo durante un tiempo en la piscina 
municipal de El Campanar y en el Club Natación de Bétera. Aquí en Petrer, está como interino. Se siente a 
gusto con lo que hace y opina que día a día se puede mejorar su trabajo en el Polideportivo Municipal situado 
en la calle Ortega y Gasset. Practica el deporte, siendo sus modalidades preferidas el ciclismo de montaña, las 
carreras y la natación. 

Concha Romero
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Antonio 
Espinosa

Recuperado un texto de Paco 
Mollá de hace 45 años

FIRMAS colaboradoras

Recientemente ha aparecido entre mis pa-
peles un texto en prosa de Paco Mollá, pu-
blicado hace ya cuarenta y cinco años en el 
VILLA, a finales de 1961, si bien puede con-
siderarse inédito, al aplicarse este término 
no sólo a escritos no publicados, sino tam-
bién, por extensión, a cuanto no se ha dado 
a conocer. Efectivamente apareció en su día 
en el VILLA, no obstante, por la forma -sin 
firma- y por el tiempo transcurrido, corría el 
peligro de desaparecer o caer en el olvido. 
Rescatarlo para la posteridad, tanto por la 
hondura y profundidad del escrito como por 
el autor, Paco Mollá, es, además de gratifi-
cante y necesario, de justicia. 

Una breve relación nos ayudará a situar 
mejor el contexto en el que aparece el artí-
culo. VILLA nace en 1960, con tirada men-
sual y a ciclostil, en el seno de la OJE, de 
la mano de Vicente Amat, como órgano de 
la creada entonces  “Aula Menor”. Tuve la 
suerte de encontrarme entre los fundadores 
y por ser el mayor en edad me consideraban 
el director, aunque la experiencia realmente 
fue de un conjuntado equipo. Al no existir 
en aquella época publicación alguna impre-
sa VILLA resultó ser por unos años el reflejo, 
parcial y limitado por supuesto pero al mis-
mo tiempo testimonial y único, de la vida de 
entonces, vista por un puñado de jóvenes 
ilusionados por un mundo y un pueblo me-
jor. Estaría fuera del objeto de este escrito 
referirnos a aspectos de la publicación o 
evocar nombres de sus protagonistas, algu-
nos de los cuales se significaron después de 
forma notoria en mundos como la política, 
las artes o la cultura. 

Teníamos por norma no firmar los tra-
bajos, sin embargo en el número que nos 
ocupa, extraordinario de fin de año, hubo 
de todo, con iniciales, apellidos y seudó-
nimos. Paco Mollá firmó su colaboración 
con una simple F mayúscula, modestia su-
prema del autor, acorde con su sencillez. 
Nos propusimos con este número especial 
recabar colaboraciones de personas que 
nos parecía reunían valores y capacidad de 
comunicación. Además de Paco Mollá co-
laboraron en el número Enrique Amat, con 
un estupendo artículo profético para estos 
tiempos que vivimos, titulado: “El mun-
do angustiado”, D. Juan José, el maestro; 

Olegario Ferrero, el veterinario; Hipólito 
García; Yola Villaplana; Evaristo Pla; Vicente 
Amat; y ya formando parte del equipo del 
VILLA Juan Ramón Montesinos, José María 
Bernabé con dos páginas de geniales chistes 
y Edu en la ilustración. A pesar de tratarse 
de seudónimos o simples iniciales en algún 
caso, tuve la precaución entonces de am-
pliar a mano, post-edición, los nombres de 
los colaboradores en uno de los ejemplares. 
La aportación de Paco Mollá  fue solicitada 
por Juan Ramón Montesinos, que en aque-
lla época  a pesar de su juventud ya cultiva-
ba una relación de amistad y admiración por 
el maestro. 

 Corresponde a los especialistas en la obra 
de Paco Mollá estudiar y enjuiciar este traba-
jo suyo en prosa. Mi impresión es de encon-
trarnos ante un texto excepcional, sencillo a 
la vez que profundo y humano, reflejo del 
personaje, en la línea de los grandes pen-
sadores, verdadero glosario para alcanzar la 
felicidad en la vida normal de cada día y au-
torretrato íntimo del  poeta en el tránsito de 
los años 61 al 62. Si se describe a si mismo 
como “uno de los más insignificantes mo-
radores de este mundo”, paradójicamente 
desde esa misma humildad y grandeza mo-
ral asume el derecho de espabilarnos del so-
por postmoderno que nos atenaza en este 
tercer milenio.

Como dice Paco Mollá en su escrito: “no 
moriremos”. Y efectivamente él permanece 
vivo entre nosotros a través de su obra poé-
tica y literaria, que  a partir de la recupera-
ción de este escrito se ilumina y enaltece.

AL  LLEGAR  A  1962
Uno de los más insignificantes 

moradores de este mundo y en esta 
turbulenta hora, sintiéndose en la im-
portancia milagrosa -como todos los 
hombres- de llevar en lo más hondo 
la llama eterna, el soplo originario que 
el Supremo Hacedor le diera, os pide 
perdón por atreverse a decir en alta 
voz algo de lo que alienta en su mun-
do interior, con motivo de la entrada 
del nuevo año.

Debemos de pensar y hacernos res-
ponsables de nosotros mismos; gustar 
de la íntima satisfacción de ser cons-
cientes de nuestros actos, palabras y 
pensamientos. 

Desarrollar en lo posible nuestra 
personalidad, evitando ser ni grega-
rios ni fanáticos. 

Amar a Dios en la magnificencia de 
sus leyes, que podremos ir conociendo 
por el estudio y la serena meditación.                                                                                        

Atender la palabra de los que nos 
aman de verdad y nos enseñan el sen-
dero de la virtud y la sinceridad. 

Escuchar la voz de nuestra concien-
cia, agudizándonos para oirla cada vez 
más sutil, profunda en sus detalles.

Meditar sobre el futuro de nues-
tro espíritu, ya que no moriremos y 
por más que pretendamos aturdirnos 
no eludiremos la responsabilidad de 
nuestro vivir.

Pronta decisión: no sigamos disi-
pando nuestro tiempo en vanas pre-
ocupaciones y estériles complacencias 
con el medio… Debemos interpretar el 
sentido de la vida y su finalidad y ocu-
par nuestro pequeño o grande puesto 
con la dignidad necesaria en la obra 
del Progreso y en la Vida Universal.

Amemos todas manifestaciones de 
la Creación. Es la obra de Dios. A los 
animales, a las plantas, a los astros… 
Pero ese amor no será tal si lo nega-
mos por el odio a uno solo de nuestros 
hermanos. 

v Elevemos al Creador nuestras ora-
ciones, pero ellas serán palabras vanas 
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si somos intolerantes e incomprensi-
vos con los demás. 

No pensemos que Dios sólo está en 
el Cielo o muy lejos de nosotros. Él 
está en nuestros padres, en nuestros 
hermanos, en nuestros hijos, en todos 
los hombres…(procuremos abrirle las 
puertas de nuestra alma y lo sentire-
mos dentro de nosotros).

El cumplimiento de nuestros debe-
res de solidaridad y amor con nuestros 
semejantes constituye a la vez que un 
motivo de perfección, una verdadera 
forma de ofrenda a Dios.

Para conquistar jerarquía moral es 
necesario combatir en nosotros el or-
gullo y el egoísmo, así las otras formas 
de virtud serán más fáciles de lograr.

Nos conviene ser verdaderos al di-
rigirnos a otros hombres; si encontra-
mos ingratitud o perversidad conside-
rémoslas accidentes naturales de la 
acción y pongamos amor fraternal por 
encima de ellos. 

Nuestra vida será más verdadera sin 
complacencias con el error.

Tomemos la vida como acto de ve-
neración a Dios.

No olvidemos que cuando hacemos 
el bien, nadie se beneficia más que 
nosotros; todas las fibras de nuestra 
mente y de nuestro cuerpo se tonifican 
al pasar por ellas efluvios benéficos y 
en lo más íntimo se clarifica el alma y 
es patente su gozo.

Perdonemos siempre las ofensas; 
ellas son hijas del error, y éste es ya 
una desgracia para quien lo comete.

Tengamos pues cuidado especial de 
no ofender y cuidemos, no solamente 
nuestras palabras y obras, sino tam-
bién nuestros pensamientos, porque 
como se sabe, también trascienden al 
ambiente general y pueden influir en 
el bien o el mal de la humanidad.

 Hagámonos libres por el amor.

F.

La Consellería de Bienestar 
Social junto con la Asociación La 
Molineta proyectan para Petrer el 
centro de alzheimer más puntero 

de la Comunidad Valenciana
Desde que en el año 2004 tuvimos 

conocimiento a través de la asociación 
de La Molineta de la necesidad de crear 
un centro para enfermos de Alzheimer 
como continuación al geriátrico, han 
sido muchos los pasos que se han dado 
por parte de su principal impulsor An-
tonio Payá, el Partido Popular de Petrer 
y la Consellera de Bienestar Social Alicia 
de Miguel, quien ha decidido finalmente 
subvencionar el proyecto, nada menos 
que aportando el 80% del presupuesto.

Han transcurrido tres años desde que 
Eduardo Zaplana como Presidente de 
la Generalidad Valenciana al inaugurar 
el geriátrico La Molineta,  tuviera oca-
sión de conocer junto a los que allí es-
tábamos, la maqueta del proyecto del 
centro de Alzheimer que Antonio Payá 
tenía preparada. Tres años que gracias a 
su constancia, nuestro seguimiento y la 
concienciación demostrada por la Con-
sellera de Bienestar Social, han servido 
para ver convertida en realidad la espe-
ranza de muchas familias con enfermos 
de estas características.

El Alzheimer considerado una de-
mencia progresiva que tiene el déficit 
de memoria como uno de sus síntomas 
más tempranos y pronunciados, merma 
considerablemente la calidad de vida 
del enfermo y sus familiares a medida 
que avanza. Por lo general, el paciente 
va empeorando progresivamente, mos-
trando problemas perceptivos, del len-
guaje y emocionales. En el estadio 3 de 
la enfermedad, el más avanzado, dejan 
de reconocer a su pareja, a sus hijos in-
cluso a ellos mismos cuando se miran en 
el espejo, presentando alucinaciones y 
reflejos infantiles.

En el Partido Popular somos cons-
cientes de que por lo menos en el 80 
por ciento de los casos son las familias 
quienes asumen, en el propio domici-
lio, los cuidados de estos enfermos, y 
que el 65% de los familiares que cui-

dan directamente al enfermo sufrirán 
cambios sustanciales en sus vidas y 
una importante merma de su salud fí-
sica o psíquica. El cuidador principal 
de un enfermo de Alzheimer suele ser 
en España una mujer , hijas o cónyuges 
del enfermo, que actúa generalmente 
en solitario ya que rara es la familia 
en la que sus miembros trabajen real-
mente equitativamente “en equipo” 
a la hora de cuidarlo. A ello, tenemos 
que añadir que, los cuidadores de estos 
enfermos tan especiales son personas 
que mayoritariamente sobre pasan los 
50 años, y con otras tareas habituales 
a desarrollar.  

Por estas razones y otras muchas que 
el doctor Antonio Payá, Presidente de 
la Asociación La Molineta, conoce, y a 
pesar de las críticas que se han hecho 
en algunas ocasiones contra la Conse-
llería de Bienestar Social, los resultados 
son los que avalan una conciencia-
ción y compromiso con los ciudadanos 
cuando de forma responsable se asume 
el 80% de la financiación de el nuevo 
centro de Alzheimer junto al geriátrico 
de La Molineta. 

Y también por ello, desde el Partido 
Popular de Petrer nos comprometemos 
públicamente a buscar y aportar lo an-
tes posible los 480.000� que faltan para 
el total desarrollo del proyecto, si los 
ciudadanos deciden que asumamos la 
responsabilidad de gobernar en nuestro 
pueblo. ■

Pascual 
Díaz Amat
Portavoz del Grupo 
Popular de Petrer
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El cap de setmana central de mes de 
juny van tenir lloc al noste poble unes in-
teressants jornades organitzades per la re-
gidoria d’urbanisme, dins de la campanya 
“Apropa’t” –“Acércate”– que duia per títol 
“El futur de Petrer o el Petrer del futur”. 
Tant els temes tractats com el títol mateix, 
plantejat, si de cas, amb interrogants, em va 
dur a esriure una sèrie d’articles que al llarg 
dels pròxims mesos publicaré en les planes 
del MENSUAL, amb el permis des seus edi-
tors, és clar. Aportaré les meus opinions no 
només sobre urbanisme sinó sobre desen-
volupament local –i supralocal– en general. 
Seran les paraules d’un polític, de professió 
mestre, que en estos moments participa com 
a socialista en l’acció de govern municipal. 
Però no seran paraules orgàniques ni insti-
tucionals. Ací no llegireu exactament el que 
pensa l’Agrupació local Socialista del PSPV-
PSOE ni cap declaració institucional munici-
pal. Trobareu, exclusivament, les reflexions 
polítiques, econòmiques, socials, cultural, 
medioambientals, etc. que tan sugggestiu 
títol –¿El futur de Petrer o el Petrer del fu-
tur?– m’han provocat.

Començaré per dibuixar l’escenari, el marc, 
el context. Petrer no pot defugir d’una situa-
ció general a Espanya, però especialment al 
País Valencià, que queda perfectament re-
flectida en esta anàlisi que feia el co·lectiu 
Terra Crítica al seu article “2001-2006: cinc 
anys crítics” i que podíem llegir el passat 4 de 
juny al diari “Levante”:

“...aquests últims cinc anys hem assistit a 
un procés polític i social difícilment cataloga-
ble, un període destructiu sense precedents: 
malbaratador del territori i del patrimoni, 
desubstanciador dels nostres senyals cultu-
rals més vius i anihilador d´una consciència 
enfortida en els anys de la transició, que po-
sava l´accent en la participació pública, en el 
diàleg i en l´autoestima.”

“Instal·lada la llei del tot val, amb una indissi-
mulada complicitat social, encoratjada pel mi-

rat-
ge 

d´un El Dorado immobiliari, estem veient 
desaparèixer les bases democràtiques del que 
podríem denominar la cultura de la identitat. 
Poc importa que tot aquest procés guarde 
les formalitats legals: les lleis es canvien, es 
multipliquen, es compliquen, es burocratit-
zen, per a fer-les encara més inintel·ligibles 
per a la ciutadania. Mentrestant, la pode-
rosa maquinària del complex immobiliari, 
en connivència íntima amb l´Administració, 
avança inexorablement pel camí del lucre a 
costa del territori i de la cohesió social. No 
cal menysprear un cert adormiscament moral 
de la ciutadania, molts dels membres de la 
qual somien hui, en un exercici esquizofrè-
nic, d´imitar els especuladors encara que con-
demnen les conseqüències de l´especulació.”

No diré que m’identifique al 100% en les 
paraules d’aquest compromés col·lectiu, però 
estic segur que l’anàlisi s’apropa molt més a 
la realitat que no els discursos triomfalistes 
que s’escolten sovint des de les institucions, 
els mitjans de comunicació al servei del po-
der -dels que ostenten el poder de veritat, 
és clar- o des d’un cert “panxacontentisme” 
acrític que s’obri camí inexorablemente entre 
àmplies capes de la nostra societat.

Dic que no m’identifique del tot perquè, 
per sort, a Petrer encara no ha arribat del tot 
l’efecte devastador d’aquest “terratrèmol”. 
A Petrer, malgrat tot, encara estem a temps 
de reconduir moltes coses i pense que estem 
en el bon camí per a fer-ho. No s’ha fet cap 
mal irreversible. Escriuria coses ben distintes 
si ho fera a Benidorm, Torrevella, Oriola, Ala-
cant o València. Però, no ho oblidem, l’efecte 
del “terratrèmol” ens arribarà també. Algun 
sacseig s’ha notat per aquí en estos últims 
anys. De tota manera, sóc moderadament 
optimista, insistesc.

Crec, com el col·lectiu Terra Crítica, que, 
sense utopies, més bé amb un realisme i un 
possiblisme tossuts, es poden abordar el nos-
tres problemes claus. Es tracta, com ells ma-
teixos diuen, de construir una nova cultura 
del territori que...

“...significaria comprendre els greus perju-
dicis que a curt i mitjà termini es deriven de 
l´expansionisme a tota costa: cal posar límits al 
creixement per la senzilla raó que els recursos 
tenen un límit. Com cal exigir responsabilitats 
per les intervencions depredadores sense es-
perar que la col·lectivitat vinga després a arre-
glar la desfeta. Un país que basa la seua su-
pervivència en el monocultiu de la rajola, del 
formigó i de l´asfalt, està abocat al desastre. I 
possiblement el desastre ja el tenim a prop.”

 “Més del vuitanta per cent de la nostra 
població viu en ciutats. Aquestes han d´acollir-
nos amablement. Per aconseguir-ho, cal re-
construir-les fugint de la megalomania de 
l´arquitectura-espectacle i de la dispersió, tem-
perant eixa mena d´histèria que considera la 
felicitat com un constant desplaçar-se d´un lloc 
a un altre. Hauríem de restaurar els valors del 
territori i rehabilitar el medi urbà per als més 
dèbils, les persones discapacitades, els majors i 
els xiquets. Cal fer un gran esforç per a facilitar 
també les condicions de vida als nostres im-
migrants. Parlem, també, d´una cultura de la 
solidaritat i de l´estalvi de recursos aplicada al 
nostre entorn social i físic més immediat.”

Aquest escenari que, lamentablement, com-
partesc i el programa d’actuació que esbossen 
que, no cal dir, també faig meu, seran la base 
de les alternatives que, en propers articles, 
desenrotllaré sense ànim d’ehaustitivitat, amb 
esperit positiu i buscant, no la polèmica agra 
i infructuosa, sinó el debat rigorós, vehement 
i fèrtil per al futur de Petrer. 2001-2006 ha 
estat un període crític. 2007-2012 pot ser per 
al País Valencià i, sobretot, per a Petrer i la 
comarca del Vinalopó Mitjà un període de res-
posta sensata i eficaç als gran reptes que ens 
esperen. Dins de 30 dies en parlarem. ■

FIRMAS colaboradoras

¿El futur de Petrer o el 
Petrer del futur? - I

Vicent 
Brotons Rico
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Las cosas de palacio andaban de aquella manera. 
El siglo XVIII fue bastante complicado, pero la últi-
ma década de este siglo, no fue para menos, estuvo 
plagada de problemas, siendo los puntos conflic-
tivos diversos. La casa Real tuvo que afrontar los 
problemas con realismo y con fecha 13 de octubre 
de 1794 dispuso: “las penas a los desertores de 
mis exércitos que cometan este delito en tiempo 
de guerra...” (1) La Real Cédula de su majestad de 
3 de Agosto de 1796 se pronunciaba en los mismos 
términos. Pero en esta ocasión, el monarca, amplió 
su voluntad para los que volvieran al ejército arre-
pentidos, en tal situación, la condena o castigo que-
daría a tenor de: “La primera vez estarán obligados 
a servir seis años; y ocho años los de segunda y 
tercera, sin que sufran prisión ni otro castigo.” (1) 
Algo es algo. Pero toda la vida al servicio del mo-
narca de turno. 

Nos dice Miguel Ángel Gonzáles Hernández (In-
vestigador-Historiador y escritor) (2-Pág. 234-237) 
que los pueblos realizaron un importante intercam-
bio de correspondencia a las autoridades, por la 
prohibición de Carlos III, sobre el disparo de salvas 
de pólvora y menciona los siguientes pueblos, entre 
otros:

Año 1783: en Petrer, “un cuerpo de hombres ar-
mados con arcabuz conducidos por su Capitán...”

Año 1785: en Alcoy, “algunas compañías de sol-
dados... que acostumbraban hacer descargas con 
sus escopetas.”

Año 1789: en Villena, “salvas desde el castillo y 
la salida de una soldadesca.”

Año 1791: en Xixona, “se recoge la solicitud de 
permiso para celebrar las fiestas de Moros y Cris-
tianos.”

Año 1792: en Biar, La villa de Biar recurre ante el 
Consejo Supremo de Castilla, contra la prohibición 
de pólvora...” 

Año 1792: en Aspe, “... y una función de “alar-
do”

Año 1796: en Aspe, “... con nueva función de 
“alardo”

Año 1796: en Denia, “... unas fiestas con una 
batalla naval y terrestre, entre dos bandos moros 
y cristianos...”

Año 1796: en Ibi, “...executar la Soldadesca al 
modo que lo hace... no haya excesos, ni abusos, 
obviando todo tipo de peligro...”

Año 1799: en Alcoy, “... un castillo de madera 
que habían construido... para lucimiento de la Fun-
ción de Alardo...”

Año 1799: en Onil, una soldadesca compuesta 
por dos compañías... un castillo... en medio de la 
plaza.

Año 1800: en Onil, desde Madrid llega una carta... 
concedemos Licencia y Permiso para este año y sucesi-

vos 
sin 
in-
cu-
rrir 
en 

pena alguna... y ejecutar la soldadesca...hemos 
permitido también a las expresadas Villas de Alcoy, 
Bañeres, Bocairente, Ibi y Onil.”

Año 1803: en Castalla, “...En esta atención, de-
seando mi parte... seguir la costumbre de los pue-
blos circunvecinos a Castalla, que son Ibi, Onil, 
Alcoy, Petrel, Bañeres, Biar, Bocairente y otros que 
en iguales festividades , que celebran a sus res-
pectivos Patronos, previa licencia que tienen del 
Consejo, la Solemnizan con Alardos, o Salvas de 
pólvora, que es lo mismo. A Vuestra Alteza suplico 
se sirva conceder la oportuna licencia...”.

Como hemos podido comprobar, en cada uno 
de los pueblos, citados anteriormente, se realizaba 
una fiesta específica, en principio, en honor a sus 
patronos y a la vez, se llevaba a cabo, bien, una 
representación de Soldadesca, o en su caso, una 
función de Moros y Cristianos. En Alcoy, por prime-
ra vez, se menciona “un castillo de madera para la 
función de Alardo”, también lo cita Onil, fueron los 
primeros indicios de la existencia de un castillo para 
las embajadas, por lo menos, tuvieron el acierto de 
dejarlo escrito en sus crónicas festeras. Estas reseñas 
nos dan a entender que las fiestas, en determina-
dos pueblos, habían iniciado normas de cambio y 
reestructuración en los festejos, otros, seguían con 
la costumbre: alarde y/o soldadesca. 

Hemos entrado en el siglo XIX. Vamos a ocu-
parnos de ese permiso que solicitó Castalla, para 
obtener licencia y poder realizar salvas de pólvora 
en los festejos patronales. En efecto se les conce-
dió permiso según la Real Provisión de fecha 27 
de enero de 1804, de la que entresacamos los si-
guientes datos: “El Rey Carlos... acordó expedir... 
concedemos licencia para que los devotos, que 
voluntariamente quieran asistir a acompañar la 
Santa Imagen... que anualmente se celebra su fes-
tividad en la citada Villa de Castalla, puedan hacer 
a sus costas las Salvas de Pólvora que les acomo-
de... guardarán el orden y método acostumbrado 
en tales festejos.” (2- Apéndice documental. Pág. 
254-263) Y termina diciendo que el Justicia cuidará 
se observe el buen orden.

Petrer, era uno de los pueblos que, supuestamen-
te, estaba autorizado para en sus fiestas patrona-

les hacer salvas de pólvora con arcabuz, lo indica 
la Real Provisión de fecha 27 de enero de 1804 
recibido en Castalla. Debemos aclarar y venimos 
obligados a decir que alguna desgracia importante 
sucedió en algún pueblo de los citados en la Real 
Provisión, pues Petrer, recibió oficio de prohibición 
con fecha 8 de junio de 1804, y para hacernos una 
idea de su contenido entresacamos algunas líneas: 
“Se libre certificación al Corregidor de esta ciudad 
para que inmediatamente disponga se publique, y 
haga notorio nuevamente a tenor de lo preceptivo 
en dicha Real Cédula, que dice así: Habiendo de-
terminado la experiencia los graves inconvenien-
tes, y lastimosos resultados...dimanando muchos 
incendios de cañas y edificios... observar con todo 
rigor las prohibiciones de la Fábrica, venta... de 
Fuegos contenidos en los autos acordados... y que 
no se pueda disparar Arcabuz, o Escopeta cargada 
con munición o sin ella... por la primera vez la pena 
de treinta días de Cárcel, y la pecunaria de treinta 
sueldos de avellón aplicados por mitad... gastos de 
Justicia, por la segunda vez doblada la pena y por 
la tercera la de cuatro años de Prisión en uno de los 
de África.” (3) Con tales situaciones se puede sacar 
funestas conclusiones, es por ello, que, la prudencia 
era el mejor aliado ante tales aseveraciones; no se 
podía hacer fiesta de alarde tan fácilmente. 

Nos hemos encontrado con un escrito cuyo con-
tenido es curioso, lo cierto, es que está ahí y forma 
parte de toda esa documentación del archivo histó-
rico, y terminamos preguntándonos cómo se podía 
hacer fiestas en tales situaciones. La fiesta que se ha-
cía, era una fiesta esporádica y no tenía continuidad. 
A continuación vamos a comentarles el contenido 
del escrito en cuestión, al estar relacionado, con los 
fumadores y las recientes disposiciones de prohibi-
ción de fumar en recintos cerrados de primeros de 
enero de 2006. Qué nos dice este papel hallado en 
los archivos: “Que la cantidad que se sacó en este 
estanco... se dio a los Soldados de esta Villa el día 
que salieron para Yecla, según se manifestó a V. 
en otro oficio... Este pueblo está en la mayor mi-
seria como a V. puede constatar: no tiene fondos 
ni recursos... así es que se halla en la absoluta im-
posibilidad de reintegrar la cantidad que se tomó 
del estanco hasta que estas fuerzas se presenten en 
Yecla... Petrel 28 de junio de 1808” (4) Lo expuesto 
es una clara manifestación de pobreza, no había di-
nero, pero en todo caso, el ejército respondería del 
tabaco que los soldados se llevaron para incorporar-
se a su batallón. No podemos aventurar la opinión 
de que la deuda fuera liquidada, no hemos encon-
trado antecedente alguno a este respecto.

Con la anterior referencia nos hemos acercado a 
los acontecimientos de la Guerra de la Independen-
cia. Volveremos a esta cita. ■

FIRMAS colaboradoras

Testimonios de nuestra historia (V)

JUAN POVEDA 
LÓPEZ
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Sugerencias

Todos hemos tatareado alguna vez la can-
ción que dice lo siguiente: “tres cosas hay 
en la vida, salud, dinero y amor...” Una vez 
me preguntaron ¿con cual de las tres cosas 
te quedarías? Mi respuesta fue inmediata. 
Con el dinero. La persona que me lo pre-
guntó quedó un poco perpleja ante mi rápi-
da contestación. ¿Dinero? ¿No crees que lo 
más importante es la salud? Efectivamente 
le contesté, pero vamos a analizar el quid de 
la cuestión.

Cuando en una casa y en la familia sur-
gen problemas económicos, que muchas 
veces se convierten en verdaderas trage-
dias, es lógico pensar que si hubiera una 
mano (dinero) que pudiese solucionar es-
tos problemas económicos se solventarían 
muchas cosas. La salud, ciertamente, es el 
don más preciado que tenemos y es ver-
dad que la pierde el pobre, pero también el 
rico. Si tienes poder adquisitivo te será mu-
cho más fácil resolver este problema que si 
no lo tienes, evitando listas de espera para 
una intervención quirúrgica, pongamos por 
caso. Vuelvo a repetir, si disponemos del vil 
metal, puedes solucionar tu problema de 
salud con más rapidez. La parte negativa 
del dinero es que en demasiadas ocasiones 
puede ser la causa de desavenencias entre 
las familias (herencias, negocios, etc) y de 
grandes envidias por parte de vecinos o 
bien personas que creíamos que eran nues-

tros mejores amigos. Pero a pesar de todo 
“las penas con pan son menos”.

Ahora voy a cambiar de tema aunque de 
nuevo el protagonista será el vil metal. La 
Residencia para enfermos de Alzheimer pa-
rece que pronto va a ser una realidad, gracias 
al tesón de un hombre empeñado en que su 
pueblo tenga un Centro donde poder ingre-
sar a estas personas que padecen esta en-
fermedad, desgraciadamente, en aumento 
en personas relativamente jóvenes todavía. 
Este hombre, hoy, yo lo definiría como un 
“ultra ligero”, antes era considerado como 
un “todo terreno”. Él ha seguido y puesto 
en práctica el lema “pedid y se os dará”. No 
se le han puesto barreras a la hora de hacerlo 
sin importarle el color político de las personas 
a las que se ha dirigido. Tampoco se ha vuel-
to atrás, cuando alguna de estas puertas a 
las que ha llamado se ha cerrado, pues él ha 
insistido, siempre con verdadero entusiasmo. 
Este hombre hace posible que las personas 
que acuden a él se contagien de su espíritu 
incombustible y siempre entusiasta. Él es un 
gran médico, es el doctor don Antonio Payá. 
Consiguió que el proyecto de La Molineta 
fuese una realidad y ahora está inmerso en 
la creación, como decíamos, del Centro de 
Alzheimer, que abrirá sus puertas dentro de 
tres años. Volviendo al inicio de mi colabo-
ración de este mes, digo que gracias al vil 
metal este nuevo Centro en Petrer será una 
realidad, una realidad que se debe al gran te-
són de nuestro médico. 

Llega el momento de meternos en el fo-
gón y vamos a dar una alegría a nuestros 
pequeños con la preparación de un PASTEL 
DE CHOCOLATE, algo que les encanta a los 

niños y además un gran energético, siempre 
que no se abuse, pues también tiene muchas 
calorías. El chocolate es un producto que se 
conoce en España desde el año 1520, cuando 
los españoles residentes en Méjico lo man-
daron a nuestro país, se crearon entonces 
fábricas que perfeccionaron su elaboración. 
El mejor chocolate es el que contiene gran 
parte de cacao, además de azúcar o miel.

Vamos ya con nuestro bizcocho cuya pre-
paración es muy fácil.

INGREDIENTES: 4 huevos. El mismo 
peso de los huevos para la harina y para 
el azúcar. Mantequilla. Chocolate. 1 cu-
charada de levadura en polvo.

En una cazuela derretimos la mante-
quilla. Añadimos el chocolate troceado. 
Cuando esté bien mezclado a fuego 
suave lo apartamos para que se enfríe 
ligeramente. Añadimos el azúcar. Mez-
clamos bien e incorporamos las yemas, 
una a una. Seguimos moviendo la mez-
cla, añadimos la harina mezclada junto 
a la levadura. Preparamos un molde 
forrado con papel para horno. Introdu-
cimos el pastel y cocemos durante 50 
minutos a 180 grados. Para comprobar 
que está listo hacemos la prueba de la 
aguja. Dejamos enfriar y... a merendar 
o... a desayunar.

Hasta pronto
Eufemia Payá

PASTEL DE CHOCOLATE

El Fogón
El vil metal

Conocemos la cúrcuma sobre todo como 
una apreciada especia de la cocina india y 
como el principal componente del curry. 
Es una planta emparentda con el jenjibre y 
se ha utilizado en la India desde hace más 
de tres mil años; forma parte de la práctica 
ayurvédica. Marco Polo la describió tras su 
viaje a China comparándola con el azafrán, 
pero no mereció la atención de la medi-
cina occidental hasta fechas recientes. La 
cúrcuma está considerada como una plan-
ta antiinflamatoria, colerética, hipocoles-
terolemiante, hipotensora, antioxidante, 
bactericida, antiespasmódica, antiagre-
gante plaquetaria y antialérgica. Destaca 
su importancia como regulador digestivo 
en trastornos que afectan al hígado y la 
vesícula, para el tratamiento de la hepatitis 

C y la ictericia, para estimular la secreción 
de bilis y prevenir la formación de piedras 
en la vesícula. Además, reduce el nivel de 
colesterol LDL. Alivia la inflamación de la 
artritis y la artrosis, las lumbalgias y la mi-
graña de origen hepático/digestivo. Rela-
ja la tensión muscular y favorece el riego 
sanguíneo, previniendo la formación de 
coágulos. Es eficaz para tratar afecciones 
dermatológicas. Reduce los niveles de his-
tamina, combate las urticarias y las alergias 
con síntomas como conjuntivitis o rinitis. 
Se aconseja tomarla en tratamientos bre-
ves y discontinuos, siempre en ayunas.

Libros recomendados: “Guerra y paz 
interiores” de Osho (editorial Kairós), 
“Mujeres” de R. Trichey y K. Cooke 
(ediciones B).

23/CÚRCUMA/La mejor aliada del hígado







CONVOCATORIA

El Alcalde-Presidente del Ayuntamiento de Petrer convoca 
Pleno Extraordinario con arreglo al siguiente orden del día:

1) Aprobación (proceda o no) del acta de la sesión 
anterior.

2) Aprobación de la nueva tasa de Canalones que estarán 
obligados a pagar todas aquellas casas y comercios que 
viertan las agua pluviales a la vía publica, las que no lo hagan 
también. Casas de campo, cuevas y similares tendrán el 
mismo tratamiento que los inmuebles, es decir, que tendrán 
que pagar sin rechistar. Asimismo, se advierte que si hay 
sequía se paga igual.

3) Aprobación (proceda o no) de la nueva tasa por 
estornudar en la vía pública.

4) Ruegos, preguntas (sin respuesta) y otros monólogos. 

Fdo.: El Alcalde / José Antonio Hidalgo López
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Vista la situación de las arcas municipales en la que no hay ni 
un euro para inversiones ni mucho menos para ejecutar la 
mayor parte de los dichosos presupuestos participativos, el 

equipo de gobierno va a poner huchas petitorias en puntos estraté-
gicos de nuestra población. Las huchas simularán los cepillos que se 
instalaban en las iglesias hace unos años pero con el rostro del Concejal 
de Hacienda, Javier Segura. No obstante, el staff ha exigido que se 
instale otro cepillo adicional simulando al concejal de Servicios Munici-
pales, Jesús Esteban, con el fi n ambos salgan en los papeles.

CAMPAÑA CONTRA EL RUIDO
Visto lo visto en la campaña contra el ruido de los ciclomoto-

res, la Concejalía de Tráfi co en colaboración con la de Sanidad, 
ha optado por repartir a los vecinos de las calles donde habitual-
mente las motos cogen carrerilla, unos tapones para los oídos 
similares a los que se utilizan en los actos de tiro de las fi estas de 
Moros y Cristianos. Los vecinos afectados cuyas calles no estén 
en el circuito pueden solicitar los artilugios mediante la corres-
pondiente instancia.
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¿Q
uién no conoce este jardín, 

antaño recreo de los chavales? 
C

asi todos nuestros lectores han 
paseado por esta zona o des-
cansado en uno de los bancos 
situados debajo de los espigados 
pinos. Pero de lo que sí estam

os 
seguros es que nadie, hasta aho-
ra, ha tenido la oportunidad de 
ver este lugar de esparcim

iento 
desde esta perspectiva aérea y 
gracias, com

o es habitual, al re-
conocido fotógrafo, Juan M

iguel 
M

artínez Lorenzo y a su ultra 
ligero M

etal Lube. Lo que m
ás 

llam
a la atención en esta im

agen 
es el colorido de la zona habilita-
da para juegos. El resto del área 
recreativa, recientem

ente ajardi-
nada con nuevas plantas y fl ores 
no se aprecia desde las alturas. 
En la fotografía tam

bién pode-
m

os ver la parte trasera de los 
edifi cios del Paseo de la Expla-
nada, en donde en el núm

ero 31 
se encuentra ubicada la redac-
ción de Petrerm

ensual.    


